
Посетители «Ночи иннова-
ций» могли увидеть шоу дро-
нов, а также полюбоваться 
виртуальным полетом над 
бескрайними просторами 
России. Здесь же можно было 
сразиться в виртуальный хок-
кей, создать своего цифрово-
го двойника внутри произве-

дений искусства и многое 
другое. На фестивале каждый 
смог окунуться в удивитель-
ный мир инноваций, способ-
ный взбудоражить воображе-
ние, перенести в другое изме-
рение и показать Москву бу-
дущего.
— Фестиваль — отличная 
возможность для молодежи, 
интересующейся новыми 
технологиями, оз-
накомиться с акту-
альными тренда-
ми в одном месте. 
Здесь собраны раз-
нообразные фор-
маты и компании, 
специализирую-
щиеся на различ-
ных технологиях, 
что позволяет полу-
чить полное пред-
ставление о том, 
что происходит 
в этой сфере в на-
шей стране, — пояснила про-
дюсер ИT-компании Людмила 
Белобородова. — Для нашей 

компании участие в таком 
масштабном мероприятии, 
как «Ночь инноваций», явля-
ется отличной возможностью 
познакомить людей всех воз-
растов и в целом рынок с но-
выми технологиями и их при-
менением в повседневной 
жизни. 
Одним из проектов, который 
отметили на фестивале, ста-

ла разработка, позволяющая 
специалистам гуманитарных 
направлений использовать 
виртуальную реальность без 
знания программирования. 
Также был представлен про-
ект интерактивной доски, ко-
торая позволяет визуализиро-
вать идеи с помощью разноц-
ветных стержней-пикселей. 
Привлекла внимание гостей 
и мастерская виртуальных 
спецэффектов для кино и ре-
кламы, игр и приложений. 
Участники мероприятия по-
знакомились с инновацион-
ной системой, которая позво-
ляет создавать контент с по-
мощью виртуальных техноло-
гий. Программа настраивает 
и калибрует данные о состоя-

нии камеры в реальном вре-
мени, а также обеспечивает 
синхронизацию между мира-
ми на экране или зеленом фо-
не. Это поможет создателям 
кино и мультимедийных про-
ектов в работе.
— Фестиваль инноваций да-
ет возможность ознакомить-
ся с технологиями россий-
ских компаний и их продук-
цией. Молодые люди, находя-
щиеся в поисках работы, 
могут найти здесь что-то ин-
тересное для себя, поскольку 
фестиваль представляет ши-
рокий спектр ИT— и дизай-
нерских компаний, которые 
ищут талантливых специали-
стов. Кроме того, фестиваль 
позволяет узнать о современ-
ных трендах в инновациях 
и медиасфере, — рассказа-
ла проджект-менеджер одной 
из компаний Ирина Прон-
кина. — Наша ИT-компания 
специализируется на разра-
ботке программного обеспе-
чения, которое позволяет 
транслировать виртуаль-
ную графику в прямом эфире 
в реальном времени. Бла-
годаря этому можно созда-
вать невероятно интересный 
и интерактивный контент, 
который найдет свое приме-
нение в кино, рекламе, играх 
и образовании, открывая пе-
ред нами новые горизонты 
в этих сферах. 
В рамках фестиваля «Ночь ин-
новаций» наградили авторов 
20 работ — победителей пер-
вого российского фестиваля 
цифрового искусства «Час 
цифры». Его итогом стал по-
каз работ медиахудожников 

на диджитал-экранах Москвы 
и других городов.
Фестиваль «Ночь инноваций» 
проводится второй год под-
ряд. Его организует Агентство 
инноваций Москвы при под-
держке столичного Департа-
мента предпринимательства 
и инноваций.
Москва, несомненно, являет-
ся лидером в сфере иннова-
ций. Город обладает развитой 
инфраструктурой, которая 
позволяет создавать и разви-
вать инновационные проек-
ты. Это включает в себя до-
ступ к передовым технологи-
ям, финансированию, а так-
же к поддерживающей среде. 
Столица привлекает талант-
ливых людей со всей России 
и мира, работающих в раз-
личных сферах — от техноло-
гий и науки до искусства 
и дизайна. 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

В столице про-
шел фестиваль 
«Ночь иннова-
ций» на площад-
ке Цифрового 
делового про-
странства. Здесь 
представили ре-
шения, улучша-
ющие жизнь. 

На территории Мневниковской 
поймы построят спорткластер

Современный кинопарк стал 
туристическим центром

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии Мневниковской 
поймы. 

Интеграцию территории в го-
родскую среду начали с фор-
мирования транспортного 
каркаса: на острове уже от-
крыты станции «Мневники» 
и «Терехово» Большой кольце-
вой линии метро.
— Продолжаем строитель-
ство 17 километров дорог, — 
сообщил Сергей Собянин.
В пойме появится около трех 
миллионов квадратных ме-
тров недвижимости — это 
как жилые дома, так и объек-
ты социальной инфраструк-
туры. Уже возведен обра-
 зо вательный комплекс на 
925 мест, строится детский 
сад для 200 малышей.
На территории Мневников-
ской поймы появится один из 

крупнейших спортивных кла-
стеров Москвы. В его составе 
будут различные объекты об-
щей площадью около 500 ты-
сяч квадратных метров. 
— Например, там откроются 
академия хоккея Александра 
Овечкина, центр подготов-
ки национальной сборной 
команды России по футболу, 
многофункциональный кор-
пус с ареной для керлинга, 

баскетбольный клуб ЦСКА, 
гребная база с необходимой 
инфраструктурой, — пере-
числил знаковые объекты 
Сергей Собянин. 
По словам мэра столицы, вме-
сте со спортивными сооруже-
ниями возведут объекты куль-
туры и общественно-делово-
го назначения. Кроме того, 
в Мневниковской пойме при-
ведут в порядок прибрежную 
зону. Сергей Собянин также 
добавил, что сейчас специали-
сты разрабатывают концеп-
цию благоустройства набе-
режных протяженностью око-
ло семи километров. Там бу-
дут места для прогулок у воды, 
занятий спортом и активного 
отдыха.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу столичные власти 
представили программу 
кинопарка «Москино». 
Здесь пройдут городские 
фестивали. 

Кинопарк «Москино» — уни-
кальная площадка. Разноо-
бразие тематических деко-
раций, натурных площадок 
и павильонов позволяет сни-
мать фильмы о разных эпо-
хах. Здесь в один день можно 
оказаться в столице 1940-х 
и очутиться в партизан-
ской деревне, увидеть Собор-
ную площадь и перенестись 
на Витебский вокзал Санкт-
Петербурга, попасть в даль-
невосточный город или ос-
мотреть ковбойский горо-
док. Кинопарк становится не 
только местом съемок новых 
фильмов, но и туристиче-
ским центром. 

— Посетить его можно в рам-
ках специальных мероприя-
тий или с экскурсией, — от-
метил министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента культуры Алексей 
Фурсин.
По его словам, экскурсии 
и фестивали пройдут по вы-
ходным, в будни в павильо-
нах и на открытых площадках 
продолжат создавать кино-
контент.
— Всего на территории кино-
парка до конца года пройдет 
500 различных мероприя-
тий, — заявил министр.
Первый заместитель руково-
дителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, министр 
столичного правительства, 
глава Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк от-
метил важность того, чтобы 
площадка была доступна и го-

рожанам, и туристам, приез-
жающим в Москву.
— Специальную программу 
организуют в кинопарке 
«Мос кино» — там пройдет га-
строфестиваль, участниками 
которого станут фермеры из 
разных регионов и более деся-
ти ресторанов, которые пред-
ложат осеннее меню. Для всех 
желающих состоятся дегуста-
ции, кулинарные и творче-
ские мастер-классы, а самых 
маленьких приглашают пока-
таться на каруселях и мини-
тракторах, — сообщил Алек-
сей Немерюк.
По его словам, покупателям 
фермерской продукции в ки-
нопарке «Москино» начис-
лят  кешбэк. В октябре также 
пройдут гриль-фест и празд-
ник урожая.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Функцией заморозки годового абонемента «Тройка» с начала года воспользовались 
более 7 тысяч раз. «Заморозить» карту можно один раз на 14 дней. Неиспользованные дни 
прибавятся к общему сроку действия билета, сообщил заммэра Москвы Максим Ликсутов.
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Знамени

событие

За цифрой — будущее
Участники фестиваля познакомились с новинками, 
которые делают нашу жизнь ярче и комфортнее

Горожане 
не только узнали 
о технологиях, 
но и смогли 
их опробовать

4 октября. Продюсер ИT-компании Людмила Белобородова (справа) общается с робособакой, показывая ее возможности. Она отметила, что эти роботы могут быть 
компаньонами для одиноких горожан. А в жизни столицы они уже играют свою роль — фиксируют нарушения, например на стройках. Фото: Екатерина Хорошилова

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Участники ночи инноваций могут участвовать и в проекте 
правительства Москвы «Академия инноваторов». С начала 
работы обновленной программы к стартап-экосистеме 
«Академии инноваторов» присоединились более 21 ты-
сячи участников, которые запустили больше 4000 инно-
вационных проектов, создали больше 350 новых старта-
пов и привлекли больше 250 млн рублей в виде инвести-
ций и грантов. Совокупная выручка резидентов програм-
мы составила больше 260 млн рублей. Они уже запустили 
более 80 пилотных тестирований своих разработок 
на площадках города и бизнеса.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

первый рабочий

Легко ли быть электриком, почему 
стоит купить барабанные палочки, 
а также какие киногерои все больше 
по душе зрителям ➔ СТР. 2, 3

события и комментарии

Главное, чтобы костюмчик сидел. 
Московская неделя моды набирает 
обороты. Что предлагают нам 
дизайнеры ➔ СТР. 9

мнения

Рассуждаем, надо ли отказываться 
от утомительных, но вкусных 
заготовок на зиму, и как укротить 
цены в аптеках ➔ СТР. 10

vm.ru
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

+16°C
погода

$ 94,87

13,41

курс цб

Ветер 1–2 м/с

Давление 740 мм

Влажность воздуха 85%

¥

КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Сегодня медиаиндустрия
в Москве активно развивается. 
Появляется все больше отече-
ственного контента. В столице 
работает большое количество 
команд, которые создают вир-
туальную реальность, произ-
водят видеооборудование, 
свет, новые механики съемки
и многое другое. Таких про-
дуктов много, и мы стараемся 
поддерживать их.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сергей Собянин: За год полсотни школ обустроим по новому стандарту

Будьте активны, чтобы наладить отношения с коллегами

Заводы и фабрики ощутимо нарастили объемы производства

В прошедшую пятницу мэр 
Москвы Сергей Собянин по-
бывал в обновленной школе 
№ 37 в Раменках. В соцсетях 
за выходные глава города 
сделал ряд заявлений. 

В районе Раменки открыли 
обновленное здание школы 
№ 37. Ученики и педагоги ра-
ды такому подарку: не толь-
ко корпус переустроили, но 
и установили современное 
оборудование. 
— Она никакая была, я приез-
жал сюда полтора года назад, 
посмотрел на эти облуплен-
ные стены и подумал: что тут 
можно вообще сделать? На 
базе этой школы мы впервые 

сделали новый стандарт. По 
примеру вашей школы будем 
делать другие, — отметил 
в ходе общения с учителями 
и детьми Сергей Собянин. 
Основное внимание уделили 
организации современной 
образовательной среды для 
детей и педагогов. Кроме то-
го, заработали разнообраз-
ные кружки и секции, в том 
числе по футболу, баскетболу, 
волейболу, единоборствам 
и хореографии.
Благоустроена и пришколь-
ная территория: сделаны бе-
говые дорожки, площадки — 
спортивная и для сдачи ГТО, 
зоны для тихого отдыха и об-
щения. Корпус обновили все-
го за год!
В пилотный проект програм-
мы вошли еще три школы — 
№ 281, № 1190, № 1514. 
В 50 учебных учреждениях 

продолжается обновление по 
новой программе. Планиру-
ется, что эти работы будут за-
вершены в следующем году.
А в соцсетях Сергей Собянин 
рассказал о цифровой систе-
ме «Московской электронной 
школы». 
— Проект ориентирован не 
только на учащихся и их роди-
телей, но и на удобство препо-
давателей и управленческих 
команд школ, — подчеркнул 
мэр города.
Среди ключевых сервисов для 
учителей можно выделить 
«Электронный журнал», кото-
рый позволяет планировать 
уроки, ставить и комментиро-
вать оценки, выдавать домаш-
ние задания, контролиро-
вать посещаемость и многое 
другое. Также в распоряже-
нии педагогов находится би-
блиотека «МЭШ», где собраны 

цифровые образовательные 
материалы коллег и ведущих 
разработчиков. А благодаря 
сервису «Аттестация педаго-
гов» можно подать заявление 
на добровольное подтвержде-
ние квалификации и просмо-
треть результаты онлайн.
В этом учебном году в «Мо-
сковской электронной шко-
ле» появился сервис по мате-
матике «Цифровой учитель» 
на базе искусственного ин-
теллекта. Он предлагает ин-
дивидуальные задания для 
учеников 5–9-х классов.
В соцсетях Сергей Собянин 
отметил популярность ВДНХ. 
За лето ее посетили 9 миллио-
нов гостей, здесь провели 
5 тысяч концертов, фестива-
лей, спортивных и образова-
тельных мероприятий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выход на новую работу не-
редко сопровождается вол-
нением и тревогой. Человеку 
предстоит привыкнуть к но-
вым условиям и окружению. 
Карьерный эксперт центра 
«Профессии будущего» Але-
на Чукина дала рекоменда-
ции, которые помогут быстро 
адаптироваться на рабочем 
месте и наладить отношения 
с коллективом.

По мнению специалиста, при 
знакомстве с коллегами стоит 
быть открытым и дружелюб-
ным, однако важно не переу-
сердствовать.
— Желание произвести хоро-
шее впечатление может сы-
грать злую шутку, если вы бу-
дете стараться понравиться 
всем и сразу. В первую оче-
редь важно быть искренним 
и честным. Лучше начать об-
щение с коллегами, которые 
работают рядом. Они смогут 

поддержать вас в первые дни 
на новом месте, — рассказала 
Алена Чукина.
Также специалист рекоменду-
ет проявлять инициативу 
и интерес к деятельности ор-
ганизации. 
— Чтобы быстрее адаптиро-
ваться, старайтесь активно 
участвовать в жизни коллек-
тива. Принимайте участие 
в корпоративах, совместных 
праздниках и других нефор-
мальных мероприятиях. Это 
поможет не только наладить 
отношения с коллегами, но 
и познакомиться с корпора-
тивной культурой и ценно-
стями компании, — отметила 
Алена Чукина.
При этом, считает эксперт 
центра занятости населения, 
необходимо сохранять баланс 
между деловым и личным об-
щением. На работе лучше воз-
держиваться от сплетен и не 
вести беседы на спорные те-

мы. Такие обсуждения могут 
перерасти в скандал и испор-
тить отношения внутри кол-
лектива, объяснила карьер-
ный эксперт.
— Сконцентрируйтесь на вы-
полнении задач и достижении 
поставленных целей. Покажи-
те свою работоспособность 

и желание развиваться. Ваши 
усилия обязательно будут от-
мечены окружающими, и вы 
сможете зарекомендовать се-
бя как ценного члена коман-
ды, — добавила специалист. 
Кроме того, не стоит упускать 
возможность получить обрат-
ную связь от коллег.

— Не бойтесь задавать вопро-
сы, если вам что-то непонят-
но. Даже если кажется, что от-
вет очевиден, лучше уточнить 
детали. Попросите коллег 
оценить вашу работу или дать 
профессиональный совет. Это 
не только поможет избежать 
ошибок, но и покажет вашу 
заинтересованность в общем 
результате, — подчеркнула 
Алена Чукина. 
Карьерный эксперт напомни-
ла, что адаптация к новым ус-
ловиям может занять некото-
рое время.
— Проявите терпение и не 
требуйте от себя слишком 
многого. Не стоит сравнивать 
новый коллектив с вашим 
предыдущим местом работы. 
Вместо этого сосредоточьтесь 
на положительных моментах 
и возможностях, которые от-
крываются перед вами. Будь-
те готовы к изменениям и но-
вым знаниям, которые помо-
гут вашему профессиональ-
ному росту, — заключила 
специалист. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмечается День 
московской промышленно-
сти. Как развиваются заводы 
и фабрики города, в пред-
дверии праздника рассказа-
ли в столичном Департамен-
те инвестиционной и про-
мышленной политики.

Сегодня Москва — крупней-
ший индустриальный и науч-
но-инженерный центр нашей 
страны. В столице действуют 

более 4,5 тысячи промышлен-
ных предприятий, на которых 
трудятся свыше 750 тысяч че-
ловек. 
Локомотивом развития эко-
номики последних лет стала 
обрабатывающая промыш-
ленность. В департаменте рас-
сказали, что только за послед-
ние пять лет объем производ-
ства обрабатывающих отрас-
лей увеличился более чем 
в два раза.
— Москва остается лидером 
по развитию промышленно-
сти в России, — отметил ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель столичного Де-
партамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов.
По его словам, важную роль 
играют обрабатывающие 
производства. 
— За семь месяцев 2024 года 
индекс вырос на 14,7 процен-
та. Этому поспособствовало 
предоставление московскому 
бизнесу обширного пакета 

мер поддержки, стимулирова-
ние городом инвестиционной 
активности и сохранение ра-
нее принятых программ. На-
ши инструменты направлены 
на сохранение положитель-
ных темпов роста промыш-
ленных производств и разви-
тие предприятий, — сказал 
Анатолий Гарбузов.
Наиболее заметный рост, поч-
ти в пять раз, показало произ-
водство бумаги и бумажных 
изделий. Интересно, что в го-
роде более 700 предприятий 
выпускают бумажную, поли-
графическую, а также упако-
вочную продукцию. В департа-
менте пояснили, что такая вы-
сокая динамика обусловлена 
активным импортозамещени-

ем в отрасли, в част-
ности увеличением 
выпуска упаковки 
для пищевой, меди-
цинской, космети-
ческой и других от-
раслей промыш-
ленности.
— Произведенная 
в Москве бумаж-
ная продукция вос-
требована не толь-
ко на внутреннем, 
но и на внешнем 
рынке. При этом 

спрос на нее устойчиво рас-
тет. Так, за семь месяцев 
2024-го компании отрасли от-
грузили товаров более чем на 
31,5 миллиарда рублей, что 
почти на 50 процентов превы-
шает показатели аналогично-
го периода прошлого года, — 
добавил Анатолий Гарбузов.
Наблюдается рост производ-
ства и в области химической 
промышленности. Ее выпу-
скают более 25 тысяч сотруд-
ников на 260 предприятиях 
города. Продукция компаний 
используется в различных 
сферах — от производства 
упаковки и бытовой техники 
до фармацевтики и автомо-
бильной промышленности.
— По итогам семи месяцев 
2024 года отгрузка химиче-
ских веществ и продуктов уве-
личилась более чем на 20 про-
центов и составила 133,6 мил-
лиарда рублей. В частности, 
поставки удобрений, пласт-
масс и синтетического каучука 
в первичных формах выросли 

до 62,5 миллиарда рублей, — 
сообщил глава департамента.
Уровень развития химиче-
ской промышленности хоро-
шо показывает и тот факт, что 
в столице производством этой 
продукции занимаются уже 
более века. В Москве есть фа-
брика, которая более 180 лет 
производит разнообразные 
виды косметической продук-
ции. Только за 2023 год пред-
приятие изготовило 37 мил-
лионов упаковок кремов, зуб-
ной пасты, шампуней, мыла 
и других товаров на сумму 
почти три миллиарда рублей.
В департаменте также расска-
зали, что в этом году выросло 
и производство готовых ме-
таллических изделий — на 
42,9 процента. По мнению ве-
домства, это связано с реали-
зацией программы реновации 
и ряда крупных инфраструк-
турных проектов в Москве. 
Кроме этого, добавили в ве-
домстве, на 33,7 процента уве-
личилось производство машин 
и оборудования, на 33,1 про-
цента — резиновых и пласт-
массовых изделий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин посетил обновленную школу № 37 в Раменках, 
пообщался с учениками и педагогами

С сегодняшнего дня в сто-
лице стартует отопитель-
ный сезон.
— В Москве в этом году 
был чудесный теплый 
сентябрь. Но всему свое 
время, и, по прогнозам 
синоптиков, мы ожидаем 
понижения температуры 
наружного воздуха. 
В этой связи с понедель-
ника приступим к включе-
нию отопления, — заявил 
в соцсетях мэр столицы 
Сергей Собянин. 
Работы будут проводить 
поэтапно в течение не-
скольких дней. Первыми 
тепло получат объекты 
соцсферы и жилые дома.

кстати

Развитию 
предприятий 
помогают меры 
поддержки

НАДЕЖНЫЕ РУКИ

ДЕНЬ МЭРА

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня мы представляем читателю новый разворот «Первый рабочий». Он посвящен рабочим нашей столицы и тому, 
как они создают лучший город Земли. Из наших материалов вы узнаете, чем в течение дня занят электрик, на что можно потратить городские баллы 
за покупки на рыбных рынках столицы и почему рабочие профессии все чаще становятся востребованы не только в реальной жизни, но и в кино.

Бугор — так строители зовут бригадира или другого на-
чальника 
Блошки/клопы — любой мелкий крепеж: гвозди, шуру-
пы, саморезы
Субчик — так коротко называют субподрядчика — фирму, 
которую нанял генеральный подрядчик для выполнения 
тех или иных работ
Шурик — шуруповерт
Обезьянка — углошлифовальная машина, также извест-
ная как «болгарка», или циркулярная пила. Первые моде-
ли были большими и тяжелыми, рабочие шутили, что 
от веса инструмента руки вытянутся и станут длинными, 
как у обезьяны
Заподлицо — старое слово, которое до сих пор в ходу 
у строителей. Означает «вровень с поверхностью»
Майна — сигнал опускать вниз что-либо
Вира — сигнал поднимать наверх что-либо

ДЕЛЬНЫЙ СЛОВАРЬ

4 октября. Карьерный эксперт центра «Профессии будущего» 
Алена Чукина на рабочем месте

Александр Боголюбов 
(на фото), работающий 
электриком в ГБУ «Жилищ-
ник района Коньково», обла-
дает двадцатилетним опы-
том в этой профессии. Вчера 
«ВМ» пообщалась с ним и уз-
нала, чем сложна, а порой 
даже опасна такая работа.

Электрики в сфере ЖКХ зани-
маются широким спектром 
работ, связанных с электро-
снабжением жилых домов 
и придомовых территорий. Их 
работа невидима глазу боль-
шую часть времени, но она 
крайне важна для комфорта 
и безопасности жителей.
— Мы занимаемся установкой 
новой проводки, заменой ста-
рых проводов, ремонтом по-
врежденных участков в квар-
тирах, подъездах, на лестнич-
ных площадках и в подвалах. 
Также осуществляем проверку 
и ремонт электрощитов, авто-
матических выключателей, 
розеток, лампочек и другого 
электрооборудования, — рас-
сказывает Александр. — Что-
бы выполнять свою работу 
безопасно и эффективно, мы 
используем широкий спектр 
инструментов, например от-
вертки, пассатижи, кусачки, 
бокорезы, ножи для снятия 
изоляции и другие.
Работа электрика — не просто 
«вкрутить лампочку». Она со-
пряжена с целым рядом слож-
ностей, которые делают ее от-
ветственной и требующей 
высокой квалификации.
— Электрик должен уметь ра-
ботать с разнообразным элек-
трооборудованием, от быто-
вой проводки до сложных 
промышленных установок, — 
объясняет Александр Бого-
любов. — Мы постоянно стал-
киваемся с риском пораже-
ния током, поэтому очень 
важно строгое соблюдение 
техники безопасности и зна-
ние всех нюансов работы 
с электроустановками. Еже-
годная сдача экзаменов по 
технике безопасности помо-
гает нам укреплять свои зна-
ния и поддерживать высокий 
уровень профессионализма 
в этой ответственной сфере. 
Ведь безопасность — это наш 
главный приоритет.
Электрик нередко сталкива-
ется с решением проблем 
в аварийном режиме, когда 

нужно быстро и эффективно 
устранить неисправность. 
Также приходится работать 
в неудобных позах, подни-
мать тяжести, проводить 
длительное время на ногах, 
что требует выносливости 
и хорошей физической фор-
мы. В этой профессии необ-
ходимо не только техниче-
ское мастерство, но и ответ-
ственность, внимательность 
и стрессоустойчивость.
— Мы часто общаемся с раз-
ными людьми, объясняем тех-
нические моменты и стараем-
ся убедить их в необходимо-
сти определенных работ, поэ-
тому людям моей профессии 
важно обладать хорошими 
коммуникативными навыка-
ми,— поясняет он. — Самое 
приятное в моей работе — это 
чувство удовлетворения от то-
го, что я могу помочь людям 
решить их проблемы с элек-
тричеством и услышать от 
них слова благодарности.
Александр не только профес-
сионал своего дела, но и на-
стоящий мастер на все руки. 
В свободное от работы время 
он с удовольствием помогает 
знакомым и друзьям с ремон-
том их техники, доказывая, 
что любит свою работу и го-
тов делиться знаниями и на-
выками.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Комфорт жителей 
превыше всего

ТРЕТИЙ 
ГУДОК

ТРУДОВЫЕ 
РЕКОРДЫ

Коньково — уютный и ти-
хий район на юго-западе 
Москвы, известный своей 
разнообразной инфра-
структурой. Численность 
проживающего здесь на-
селения составляет по-
рядка 152 тысяч человек. 
Здесь расположен живо-
писный Битцевский лес, 
уютный сквер «Коньково» 
с фонтаном и детской пло-
щадкой, а также «Конь-
ковские пруды», которые 
представляют собой ком-
фортное пространство 
для отдыха.

справка

цитата

По итогам полу-
годия инвести-
ции в обрабаты-
вающие произ-
водства состави-
ли более 
129 миллиардов 
рублей, что пре-
вышает показа-
тель 2023 года 
в 1,9 раза. 
Город помогает 
бизнесу локали-
зовывать и рас-
ширять произ-
водства.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

цифры
Свыше 300 программ, 
тренингов и деловых игр 
действует в Открытом 
университете развития 
навыков современного 
человека. В этом году 
мероприятия универси-
тета посетили около 
60 тысяч москвичей. 
Слушателями цикла ве-
бинаров по работе с та-
бличными редакторами 
стали почти 2,5 тысячи 
человек, а участниками 
тренингов по составле-
нию резюме, прохожде-
нию собеседования 
и развитию эмоциональ-
ного интеллекта — 
около 1,5 тысячи го-
рожан.
Особую популярность 
набирает программа 
«Нейросети для бизне-
са» — только в этом году 
ее участниками стали 
свыше 800 человек.
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Состав столичной промышленности и ее потенциал

По данным: Пресс-службы мэра и правительства Москвы

7 млн 
производственных 
площадей

150 
новых технологичных 
компаний открывается 
ежегодно в Москве

х2 
вырос объем производ-
ства обрабатывающих 
отраслей

22 000 
сотрудников 
в «Технополисе Москва»

КОЛИЧЕСТВО ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРОИЗВОДСТВ, тысяч

ЧИСЛО СОТРУДНИКОВ,
тысяч13

межотраслевых 
кластеров будут работать 
в Москве к 2030 году 

НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ ДЛЯ РЕЗИДЕНТОВ ЧТО ПРОИЗВОДЯТ В ТЕХНОПОЛИСЕ

СЕГОДНЯ В ТЕХНОПОЛИСЕ 
МОСКВА

112
предприятий имеют статус 
резидента и получают 
налоговые преференции

10 лет
резиденты 
освобождены от уплаты 
имущественного, 
земельного 
и транспортного налогов

2%
составляет 
ставка налога 
на прибыль 
(вместо 20%) Оптические 

мультиплексоры
Портативные 
аппараты УЗИ

Мобильные 
комплексы
ИВЛ

Многофункцио-
нальные робо-
ты-амфибии

>220 
предприятий 
ведут свою дея-

тельность

100 000 
рабочих мест к 2030 году
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Покупаем свежую рыбу и получаем городские баллы

Столичные рынки «Мо-
сква — на волне» предлага-
ют за приобретение продук-
ции получить городские бал-
лы. На что и как их потратить, 
разобралась «ВМ». 

Программа «Миллион при-
зов» постоянно развивается, 
предлагает жителям мегапо-
лиса новые возможности для 
использования или получе-
ния городских баллов. Напри-
мер, на открытых в Митине 
и Косино-Ухтомском рыбных 
рынках «Москва — на волне» 
пользователи сайта могут 
вернуть десять процентов от 
стоимости покупок баллами. 
— Но не более пяти тысяч бал-
лов в месяц на каждом из рын-
ков, — сообщили в столичном 
Департаменте торговли и ус-
луг. — Баллы начислят сразу 
после покупки.
Полученные баллы можно об-
менять на сайте городской 

программы лояльности «Мил-
лион призов» на скидки в ма-
газинах, аптеках и столичных 
учреждениях культуры, ис-
пользовать для пополнения 
карты «Тройка», парковочно-
го счета приложения «Пар-
ковки России». Кроме того, 
баллы можно направить на 
благотворительность.
Потратить городские баллы 
можно и на различные суве-
ниры. 
— Оформить заказ нужно за 
сутки до получения товаров — 
до 12 октября включительно. 
В нем следует указать удобное 
место получения сувениров — 
один из 28 брендированных 
павильонов городской про-
граммы лояльности «Милли-
он призов», размещенных на 
площадках фестиваля, — по-
яснили организаторы ак-
ции. — Туда можно обратить-
ся в любой день до 13 октября. 
Для этого пригодится QR-код, 

который будет сгенерирован 
в течение суток после оформ-
ления. Авторизованные на 
сайте «Миллион призов» поль-
зователи могут найти его 
в карточке соответствующего 
заказа в разделе «Заказы».
Покупатели уже тестируют та-
кие возможности. Доступны 
они на двух рыбных рынках — 
в Косино-Ухтомском и недав-
но открывшемся в Митине. 
Горожане отмечают привле-
кательность обеих крупных 
торговых точек.
— Богат и ассортимент рыб-
ных рынков, — отмечают по-
ставщики продукции. — «Мо-
сква — на волне» — это мага-
зины с морскими и речными 
деликатесами, рестораны, ак-
вариумы с живой рыбой, 
которую, если захотите, при-
готовят прямо при вас, ма-
стер-классы для любителей 
готовить, кулинарные шоу 
и дегустации сезонного улова.
Живая, соленая, свежеморо-
женая, копченая, вяленая, ох-
лажденная рыба, консервы, 
икра и многое другое — про-
дукты, по словам директора 

рынков Леонида Кима, идут 
напрямую от производите-
лей. На прилавках представ-
лены и полуфабрикаты, при-
готовленные прямо в море.
— Проходят мастер-классы 
и дегустации, — добавил он.
Город гарантирует качество 
и ручается за то, что на рынке 
нет браконьерской продук-
ции. Морепродукты провере-
ны ГБУ «Мосветобъединение» 
и безопасны для здоровья по-
требителей.
— Ассортимент превышает 
600 позиций. Это на 100 боль-
ше, чем на рынке «Москва — 
на волне», который появился 
в прошлом году в Косино. За 
время работы его посетили 
более миллиона покупате-
лей, — рассказала руководи-
тель пресс-службы рынка Ана-
стасия Костяникова.
На открытой кухне покупате-
лям бесплатно приготовят лю-
бую рыбу, шашлычки из море-
продуктов, филе в маринаде, 
раков, морских ежей. Есть 
гриль и духовой шкаф.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В российском кинематографе 
наметился важный тренд: 
все чаще главными героями 
фильмов и сериалов стано-
вятся не бизнесмены или ме-
неджеры, а врачи, 
космонавты, ин-
женеры, завод-
ские рабочие 
и представители 
других востребо-
ванных профес-
сий. С чем это свя-
зано, объяснила 
киноэксперт, ре-
дакционный директор жур-
нала «КиноРепортер» Мария 
Лемешева (на фото).

Мария, можете назвать филь-
мы, где в центре внимания ока-
зываются представители рабо-
чих специальностей?
Конечно! Причем это не толь-
ко слесари или механики, но 
и представители профессий, 
которые далеки от героиза-
ции. Например, на прошед-
шем в августе 32-м фестивале 
российского кино «Окно в Ев-
ропу» лучшим фильмом была 
названа «Филателия» Натальи 
Назаровой — история скром-
ной работницы почтового от-
деления. Или ироничный 
ромком «Сказки Гофмана» Ти-
ны Баркалая: в ней спираль 
сюжета закручивается вокруг 
влюбленной библиотекарши. 
Из других примеров: «Юра-
дворник» Виталия Дудки, пре-
красный «Снегирь» Бориса 
Хлебникова о моряках рыбо-
ловецкого траулера, «1993» 
Александра Велединского — 
тут в центре повествования 
сантехник аварийной брига-
ды. Кинематографисты вновь 
осознали: человеку нужен ге-
рой с понятной и нужной про-
фессией.
Почему это произошло?
Потому что наша киноинду-
стрия слишком долго застав-

ляла своих персонажей жить 
«в нигде» и дарила им какую-
то условную профессию. Беда 
в том, что связь между зрите-
лем и персонажем в таких слу-
чаях оказывается очень сла-
бой: трудно сопереживать не-
знакомке или незнакомцу, за-
нимающимся непонятно чем 
и живущим непонятно на что.
Тем не менее фильмы с «не-
знакомцами» продолжают вы-
ходить. Почему?

По двум причинам. 
Во-первых, так про-
ще, те же продюсе-
ры могут «запе-
реть» героев в квар-
тире и не ломать 
голову над орга-
низацией съемок 
на производствен-
ных объектах. Во-

вторых, сказывается отсут-
ствие опыта у авторов: они са-
дятся писать сценарий про 
жизнь в Арктике, не зная об 
этом ничего.
Но насколько интересна произ-
водственная драма современ-
ному зрителю?
А кто говорит о производ-
ственной драме? Например, 

сериал «Киберпапа» с Алек-
сандром Робаком. Главный 
герой — сварщик-виртуоз, ко-
торый пытается наладить от-
ношения с пасынком, поэто-
му начинает делать карьеру 
в киберспорте. Никакого от-
ношения к производственной 
драме проект не имеет: он 
о вечном конфликте отцов 
и детей, а не о том, как круто 
заниматься сваркой. Хотя, 
глядя на Робака со сварочным 
аппаратом в руках, многие за-
хотят попробовать это дело.
Должно ли кино заниматься 
популяризацией рабочих спе-
циальностей?
Должно! Хотя влияние на 
аудиторию может проявлять-

ся по-разному. Соглашусь 
с тем, что, посмотрев «Огонь» 
Алексея Нужного, ребята за-
хотят стать пожарными. Но 
если они влюбятся в фильм 
«Вызов» Клима Шипенко, не 
надо ждать, что все они рано 
или поздно полетят в космос. 
Тем не менее для школьника 
«Вызов» вполне может стать 
стимулом для углубленного 
изучения физики, что в даль-
нейшем поможет ему полу-
чить инженерную специаль-
ность. Или подтолкнет стать 
врачом.
Если рассматривать кино как 
инструмент профориентации 
школьников, когда его лучше 
всего использовать?

Тут главное не перегнуть пал-
ку. Когда с экрана на ребенка 
или подростка обрушивают-
ся «послания» в назидатель-
ной форме, это контрпродук-
тивно, он попросту пропу-
стит «наставления» мимо 
ушей.
А теперь давайте вспомним 
недавний хит проката: воль-
ную экранизацию повестей 
Кира Булычева — «Сто лет то-
му вперед» Александра Ан-
дрющенко. Мать Алисы Се-
лезневой, Кира Селезнева, ее 
играет Виктория Исакова, 
работает учителем физики. 
Снимался ли фильм ради «по-
вышения престижа учитель-
ской профессии»? Разумеет-

ся, нет. Скорее всего, авторам 
это и в голову не приходило. 
Но хотели бы вы, чтобы ваш 
учитель физики был похож на 
Киру Селезневу? Именно так 
это и должно работать. Под-
росток, увлеченный интерес-
ной историей, считывает по-
ложительный образ педагога 
подсознательно. А потом, по-
смотрев еще десяток филь-
мов того же уровня, через не-
сколько лет сделает выбор 
в пользу пединститута. С ра-
бочими профессиями то же 
самое: придумайте нестан-
дартную историю, остальное 
приложится.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

тысяч средних 
и малых предпри-
ятий в сфере кино-
производства ра-
ботают в Москве. 
Это примерно по-
ловина предста-
вителей отрасли 
в нашей стране.

цифра
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3 октября. Продавец Надежда Тетерина предлагает селедку 
домашнего посола. Фото: Пелагия Замятина

Выпускники колледжей 
востребованы на рынке труда

Заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова 
рассказала о востребован-
ности выпускников кол-
леджей. 

В Москве благодаря современ-
ным подходам к обучению, 
инновационным методикам 
и тесному взаимодействию 
с ведущими работодателями 
обучение в колледжах стало 
эффективным инструментом 
подготовки конкурентоспо-
собных и востребованных 
специалистов на рынке труда. 
— На сегодняшний день мы 
видим на рынке труда явный 
перекос: 75 процентов вакан-
сий в Москве требуют средне-
го профессионального обра-
зования, только 15 процен-
тов — высшего, — привела 
данные Анастасия Ракова. — 
Когда же мы смотрим на 

структуру выпускников, кото-
рая выходит на рынок труда, 
то здесь все наоборот: только 
20 процентов ребят оканчива-
ют колледжи и 60 процен-
тов — вузы. Понимая такой 
дисбаланс, мы активно зани-
маемся развитием среднего 
профессионального образова-
ния. Уже в этом году мы увели-
чили количество бюджетных 
мест для учеников девятых 
классов в два раза, и благодаря 
этому еще около десяти тысяч 
ребят поступили в колледжи. 
Она добавила, что в городе ре-
ализуется обширная и серьез-
ная программа обновления 
материально-технической ба-
зы учреждений среднего про-
фессионального образования. 
Помимо оснащения зданий 
оборудованием и проведения 
капитального ремонта, стро-
ятся и новые колледжи. В на-
стоящее время среднее проф-
образование в Москве ориен-
тировано на практику и полу-
чение прикладных навыков.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

КАДРЫ

Нестандартные истории с героями нужных профессий 
находят больший отклик у зрителей всех возрастов

5 октября. Тренер Оксана 
Шаврина проводит трени-
ровку по фитроку в рамках 
проекта «Спортивные 
выходные» на Южном речном 
вокзале. Фитрок — это 
функционально-танцевальная 
тренировка с барабанными 
палочками под рок-хиты всех 
времен. Занятие сочетает 
в себе силовые и функ-
циональные упражнения, 
элементы классической 
аэробики, танцевальные 
движения. Научные 
исследования доказали, что 
игра на барабанах уменьшает 
стресс, укрепляет иммунитет, 
понижает кровяное давление, 
уменьшает боль и помогает 
при социально-эмоцио-
нальных нарушениях. 
Длительность такой 
необычной тренировки 
составляет 60 минут. 
Для занятия нужен только 
коврик, удобная одежда 
и обувь. Проект «Спортивные 
выходные» организован 
Департаментом спорта 
и центрами госуслуг Москвы.
Фото: Пелагия Замятина

За все время существования ОЭЗ «Технополис 
Москва» резиденты уплатили более 14 миллиардов 
рублей в виде страховых взносов. Общий объем 
выплат резидентов ОЭЗ в бюджетную и страховую 
систему России достиг 52 миллиардов рублей.
Сегодня резиденты столичной особой экономической зо-
ны производят критически важную продукцию для стра-
ны. Это микроэлектронные изделия, лекарственные пре-
параты и дженерики, высокотехнологичное оборудова-
ние, медтехника и беспилотные летательные аппараты.
— Во втором квартале 2024 года объем налоговых посту-
плений резидентов ОЭЗ Москвы возрос в 1,7 раза по срав-
нению с предыдущим периодом и составил 6,9 млрд руб-
лей. Из этой суммы в бюджет Москвы поступило свыше 
1,5 миллиарда рублей, что в 1,4 раза превышает значение 
аналогичного периода 2023-го. Лидерами по этому пока-
зателю стали производители микроэлектроники — они 
перечислили в бюджет около 2,7 млрд рублей налогов, — 
отметил заместитель мэра столицы по вопросам транс-
порта и промышленности Максим Ликсутов.
■
В Москве прошел VIII Фестиваль финансовой 
грамотности и предпринимательской культуры. 
Он охватил более 200 площадок. 
Москвичи слушали тематические лекции, участвовали 
в мастер-классах, квизах и интерактивных занятиях и уз-
навали, как эффективно управлять личными финансами, 
защищать средства от мошенников и совершать рацио-
нальные покупки.
— Фестиваль в этом году объединил более 500 тысяч че-
ловек. Мы видим, что интерес к финансовой грамотности 
продолжает расти. Люди понимают, насколько важно 
уметь распоряжаться личными финансами, планировать 
будущее и защищать себя от финансовых рисков, — сооб-
щила министр столичного правительства, глава Департа-
мента финансов города Елена Зяббарова. 
■
Город передал в аренду шесть участков для 
строительства коммерческих объектов в третьем 
квартале. 
Инвесторы возведут почти 51,4 тысячи квадратных метров 
недвижимости: два спорткомплекса, три торгово-быто-
вых объекта и одно производство. Как сообщил министр 
столичного правительства, глава Департамента гориму-
щества Максим Гаман, самый большой объект построят 
на северо-востоке Москвы. Это будет ФОК с катком. 

НОВОСТИ 
СЕРЬЕЗНЫХ ЛЮДЕЙ

ТОЧНЫЙ 
ПРОГНОЗ

Заместитель директора 
по содержанию и благо-
устройству ГБУ «Жилищник 
района Орехово-Борисово 
Южное» Сергей Гутник мно-
го лет работает в сфере ком-
мунального хозяйства. Вчера 
он рассказал «ВМ», каких 
принципов он придержива-
ется на работе и в жизни. 

■ Важно всегда по-челове-
чески относиться к окружаю-
щим людям, какие бы ситуа-
ции ни происходили.
■ Осенью у нас особый ре-
жим работы, поэтому важно 
всегда быть на связи и контро-
лировать все процессы.
■ Благодарность жителей — 
лучшая мотивация для со-
трудника коммунального хо-
зяйства.
■ Иногда необходимо прояв-
лять строгость, чтобы достичь 
хорошего результата.
■ Я работал в разных округах 
Москвы, поэтому понимаю, 
какой подход нужно выраба-
тывать к каждой территории 
при благоустройстве.
■ Обожаю проводить свобод-
ное время, прогуливаясь по 
любимому Южному окру-
гу, — это всегда возможность 
открыть в нем что-то новое.
■ Хорошие коллеги — залог 
преодоления любых трудно-
стей.
■ В нашей работе ко многим 
процессам можно найти твор-
ческий подход. Например, ис-
кать необычные формы для 
будущих игровых городков, 
делать каждый из них уни-
кальным.
■ К своим целям всегда стоит 
идти последовательно и ниче-
го не бояться.
■ Я считаю себя перфекцио-
нистом, особенно это касает-
ся тех вопросов, которые вли-
яют на комфортную жизнь 
наших горожан.

■ Время, проведенное с близ-
кими, — всегда самое ценное 
и приятное.
■ Активный образ жизни — 
залог бодрости духа и пре-
красного самочувствия в лю-
бое время года.
■ Для того чтобы быть хоро-
шим начальником, нужно об-
ладать эмпатией.
■ Самодисциплина — луч-
ший друг успеха в любых на-
чинаниях.
■ Москва — самый лучший 
и красивый город на Земле.
■ Осенью жизнь играет со-
всем другими красками.
■ Никогда не поздно осуще-
ствить свою мечту.
■ У нас очень дружный рай-
он — многих я знаю годами, 
и это отношения, проверен-
ные временем.
■ Лето — самое сложное, но 
самое любимое время года.
■ Я уверен, что вне зависимо-
сти от возраста нужно всегда 
сохранять задор.
■ Работа в жилищно-комму-
нальном хозяйстве подразу-
мевает умение находить вы-
ход даже из самых сложных 
ситуаций.
■ Важно уметь находить ба-
ланс между работой и от-
дыхом.
■ Лучший конфликт — тот 
конфликт, которого удалось 
избежать.
■ Мне нравится знать, что 
благодаря моей работе город 
становится только лучше.
■ Считаю, что Бирюлевский 
лесопарк — одна из самых 
живописных точек на карте 
Москвы.
■ Большая ответственность 
не должна пугать человека, 
а, наоборот, должна служить 
прекрасным поводом для про-
фессионального и личностно-
го роста.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сохраняем задор, 
исполняем мечты

СИНИЙ ВОРОТНИЧОК

стоп-кадр

БУДУЩЕЕ СЕЙЧАС

Кадр из фильма «Снегирь», режиссер Борис Хлебников, 2023. Актер Александр Робак сыграл в киноленте опытного моряка, который 
работает на рыболовном судне и как настоящий лидер берет под свое крыло молодых практикантов

23 сентября 2023 года. Заместитель директора по содержанию 
и благоустройству ГБУ «Жилищник района Орехово-Борисово 
Южное» Сергей Гутник во время осмотра детской площадки. 
Фото: Екатерина Хорошилова 
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Совместными усилиями
помогают соотечественникам

Бывший военный Андрей Не-
стеренко основал фонд «Побе-
да» сразу после начала специ-
альной военной операции. Он 
рассказывает, что искал раз-
личные варианты, чтобы по-
мочь жителям Донбасса и на-
шим военным. Так, на пути 
Андрею повстречались участ-
ники волонтерских движений, 
которые стихийно образова-
лись еще в 2014 году в Донец-
кой Народной Республике. 
— Я познакомился с настоя-
щими героями ДНР. Стал по-
могать волонтерам финансо-
во — своими личными деньга-
ми. Также нанимал машины 
для перевозки гуманитарной 
помощи, — делится Андрей.
Спустя время Нестеренко по-
нял, что волонтерским груп-
пам не хватает системности. 
Так и возникла идея создать 
фонд, говорит Андрей. Кроме 
этого, они хотели масштаби-
ровать свою деятельность — 
для сбора гуманитарной по-
мощи привлекать не только 
граждан, но и крупные орга-
низации. А они могут оказы-
вать финансовую поддержку 
только через благотворитель-
ные фонды.
— Поначалу нашими основ-
ными направлениями были 
Белгород, Донецк. А вот не-
давно стал и Курск. Поток бе-
женцев не прекращается. Кто-

то из них раньше покинул 
Курскую область, другие чуть 
позже пришли к этому реше-
нию. Однако у всех этих лю-
дей одни и те же проблемы: 
отсутствие вещей и денег. 
Помощь нужна абсолютно 
всем, — продолжает Несте-
ренко. — Так мы и познакоми-
лись с ребятами из Благотво-
рительного фонда «Вторая 
жизнь» в Белгороде. Они при-
нимают беженцев, занимают-
ся их обеспечением.
Часть курян приезжает в Мо-
скву и область, добавляет Ан-
дрей. Другие решают перее-
хать поближе, в Белгород, там 
налажена документальная 
система приема беженцев.
— Конечно же, мне довелось 
пообщаться с беженцами. 
Они рассказывали, как про-
снулись утром, вышли во двор 
и увидели украинские танки. 
Люди сразу брали свои доку-
менты и бежали из дома, кто 
в чем был, — делится Андрей 
Нестеренко. 
Сейчас в благотворительном 
фонде продолжается сбор ве-
щей для пострадавших. Ан-
дрей отмечает, что посылки 
могут отправлять даже не-
сколько раз в неделю. 
— В настоящее время нужны 
продукты, которые могут дол-
го храниться: рыбные и мяс-
ные консервы, крупы, масло, 
каши, сахар, чай, кофе, сладо-

сти. Но нельзя передавать 
продукты в стеклянной таре, 
она может разбиться при пе-
ревозке, — объясняет Андрей 
Нестеренко. — Еще всегда 
нужны детские смеси для пи-
тания, подгузники, одноразо-
вые пеленки. Также средства 
личной гигиены, влажные 
салфетки и все необходимое 
для стирки и уборки. 
Женщины, мужчины и дети 
также нуждаются в новой 
одежде и обуви по сезону, так 
как люди уезжали в летних ве-
щах и к наступлению холодов 
не были готовы, отмечает Ан-
дрей Нестеренко. Кроме про-
дуктовых наборов передают 
и матрасы. Волонтеры даже 
передавали чайники и микро-
волновые печки. Важно, что-
бы все вещи были новые или 
в очень хорошем состоянии.
— Еще мы собираем аптечки 
с медикаментами для наших 
раненых бойцов из Курской 
области, которых привезли 
в госпиталь в Химках. Там ле-
жат около 10 человек. Парни 
попали под взрывную волну 
от снаряда. Их отшвыривает 
с такой силой, что срывается 
вся одежда. Человек, по факту 
эвакуации, остается совер-
шенно без ничего. При себе 
нет банальных средств лич-
ной гигиены, той же зубной 
щетки, — говорит Андрей.
Кроме того, в Благотвори-
тельный фонд «Победа» регу-
лярно поступают официаль-
ные заявки от разных воен-
ных подразделений, напри-
мер от саперов. 
— Они говорят нам, что им 
нужно. Условно, это могут 
быть генераторы, газовые го-
релки, печки, кабели. Также 
обезболивающее, турникеты 
(жгуты для остановки крово-
течений. — «ВМ»), — продол-
жает Андрей Нестеренко. — 
Мы размещаем эту информа-
цию на сайте фонда с прось-
бой присоединиться к сборам. 
Все подробности о заявке в от-
крытом доступе. Единовре-
менно может идти около 
12 сборов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ОЛЬГА ПОЛЯКОВА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Грамотно собранная тактиче-
ская аптечка может позволить 
снизить риски развития ос-
ложнений после травмы. 
Там должны быть бинты, са-
моклеящиеся стерильные по-
вязки, антисептики. 
Также нужны местные обе-
зболивающие средства с ан-
тибактериальным эффектом. 
Для неглубоких ран подходят 
кровоостанавливающие и ра-
нозаживляющие средства. 
Стоит положить и жаропони-
жающие, обезболивающие 
препараты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жители Восточ-
ного Дегунина 
помогают кур-
чанам. Активи-
сты собирают 
гуманитарную 
помощь постра-
давшим вместе 
с  волонтерами 
Благотворитель-
ного фонда 
«Победа». 

Vои люди 

Молодые специалисты Донбасса развивают 
российские онлайн-платформы
Команда из Донецкой На-
родной Республики взяла 
второе место на Всероссий-
ском хакатоне «Цифровой 
прорыв. Сезон: Искусствен-
ный интеллект» президент-
ской платформы «Россия — 
страна возможностей». Ре-
бята создали интеллектуаль-
ного помощника для 
генерации ответов на основе 
базы знаний часто задавае-
мых вопросов и целевых от-
ветов на них в RUTUBE.

Основные цели проекта «Циф-
ровой прорыв. Сезон: Искус-
ственный интеллект» — соз-
дание системы отбора кадров 
для решения возникающих 
в индустрии задач, поиск, раз-
витие и поддержка талантли-
вых, перспективных специа-
листов, желающих создавать 
продукты и сервисы с исполь-
зованием технологий искус-
ственного интеллекта (ИИ), 
повышение уровня обеспече-
ния российского рынка ИТ–

технологий квалифицирован-
ными кадрами. А также попу-
ляризация, разработка и раз-
витие  продуктов с помощью 
искусственного интеллекта.
Участие во Всероссийском ха-
катоне принимали жители 
79 регионов России. Это были 
начинающие и профессио-
нальные ИТ-специалисты. Бо-
лее тысячи человек подклю-
чились онлайн, а 200 — посе-
тили мероприятие лично. 
Среди них была и команда из 
Донецкой Народной Респу-
блики.
— В «Цифровом прорыве» оч-
но участвуем в первый раз. До 
этого занимали третье место 
в окружном хакатоне в Юж-
ном федеральном округе. Впе-
чатления — супер! Масштаб, 
количество участников и су-
дей — удивили. Победе рады, 
будем дальше пробовать свои 
силы. Организаторам — от-
дельное уважение, — расска-
зал призер хакатона Денис 
Первий.

По итогам соревнований 
21 команда разделила призо-
вой фонд 7 000 000 рублей.
— В эти насыщенные дни мы 
стали свидетелями настояще-
го творческого взрыва, инно-
вационных идей и уникаль-
ных цифровых решений. 
До финальных защит дошли 
более 80 процентов от количе-
ства команд на старте. Мы гор-
димся результатом и участни-
ками, — отметила руководи-
тель отдела цифровых проек-
тов АНО «Россия — страна 
возможностей» Дарья Микае-
лян. — Уверена, что решения 
участников найдут примене-
ние на практике и станут ката-
лизатором изменений, преоб-
разуя российские онлайн-
платформы к лучшему и от-
крывая новые горизонты для 
цифрового будущего!
Также конкурсанты приняли 
участие в деловой и образова-
тельной программе.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

29 сентября. Рядовые подразделения минометной батареи (слева направо) Владислав Шевченко, 
Мурат Ибрагимов, Салават Абитдинов и сержант Евгений Пальчиков получили посылки 
с гуманитарной помощью от Благотворительного фонда «Победа»

Грамотно организовал
дымовую завесу
Гвардии подполковник 
Юрий Чумаков (1) участво-
вал в освобождении посел-
ка от вооруженных украин-
ских формирований. Он ру-
ководил огнеметной ротой 
и группами аэрозольного 
противодействия, которые 
создают дымовую завесу 
с помощью шашек и специ-
альных машин. Благодаря 
таким приемам бойцы мо-
гут штурмовать позиции 
противника, оставаясь не-
замеченными.
Во время подготовки к вы-
полнению задач Юрий Чу-
маков помогал в разработ-
ке замысла, изучил мест-
ность, раздал указания ог-
неметной роте, а затем 
принял решение по поста-
новке маскирующих дымо-
вых завес.
Благодаря грамотно орга-
низованному огневому по-
ражению и эффективной 
постановке дымовых ша-
шек подразделения рос-
сийских войск успешно 
взяли штурмом опорники 
врага, которые были распо-
ложены на подступах к на-
селенному пункту. Затем 
бойцы ВС РФ продолжили 
наступление и выбили про-
тивника из поселка.

Взяли опорный пункт
Лейтенант Рамазан Канту-
лаев (2) вместе с подчинен-
ными уничтожал опорные 
пункты, долговременные 
огневые сооружения и во-
енную технику противника.
В этот раз бойцы ВС РФ по-
лучили задачу: выбить вра-
га с тактически значимых 
рубежей. Российские штур-
мовики выдвинулись на пе-
редний край обороны. 
Рамазан грамотно органи-
зовал разведку и обнару-
жил наиболее безопасные 
и скрытые пути подхода 
к позициям ВСУ. Он опре-
делил направления атаки 
своим группам и возглавил 
одну из них. Дождавшись 

темноты, штурмовики 
по сигналу лейтенанта Ра-
мазана Кантулаева переш-
ли в наступление.
В результате группа ВС РФ 
прицельным огнем уничто-
жила пулеметное гнездо 
с расчетом противника, 
а также до десяти человек 
личного состава ВСУ.
На занятых позициях Рама-
зан Кантулаев расположил 
военную технику на наибо-
лее выгодных участках 
местности. 
Тем временем украинские 
радикалы попытались вы-
бить российских штурмови-
ков. Несмотря на интенсив-
ный обстрел со стороны 
врага, Рамазан вместе 
с подчиненными удержал 
свои позиции до подхода 
подкрепления.
Благодаря мужеству Кан-
тулаева и профессионализ-
му его подчиненных уда-
лось удержать важный 
укрепленный район про-
тивника и создать условия 
для дальнейшего насту-
пления российских войск.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Актриса Аглая Шиловская 
выступила перед бойцами 

Актриса театра и кино Аглая 
Шиловская посетила Еди-
ный пункт отбора на воен-
ную службу по контракту 
и выступила перед военнос-
лужащими. 

Аглая Шиловская впервые по-
сетила Единый пункт отбора. 
Актриса отметила, насколько 
грамотно организован про-
цесс отбора кандидатов на во-
енную службу. 
— Мы весь маршрут прошли за 
10 минут, мне сказали, что 
у кандидатов это занимает око-
ло трех часов. Все очень гра-
мотно, четко, никаких вопро-
сов возникать не должно, — 
сказала Аглая Шиловская. 
Актриса рассказала, что сама 
ездила на Донбасс, бывала 
в городе Снежное Донецкой 
Народной Республики. 
— Нас были очень рады ви-
деть, говорили «большое спа-
сибо». Но поездка была психо-
логически сложная. Не скрою, 
было страшно, но я знала, на 
что иду, — сказала Аглая Ши-
ловская. 
В Единый пункт отбора актри-
са приехала, чтобы посмо-
треть на людей, которые при-
ходят сюда добровольно, от-

правляются на защиту Роди-
ны, своих родных, жен, детей, 
а заодно и поблагодарить их. 
— Мы ждем их всех живыми 
и здоровыми, — сказала Аглая 
Шиловская. 
Артистка на концерте испол-
нила несколько песен. 
Те, кто хочет заключить кон-
тракт на военную службу 
с Министерством обороны 
России в Едином пункте отбо-

ра, проходят строгий отбор. 
Ежедневно в пункт приходят 
около 300 человек, и по ре-
зультатам отбора отсеивают 
порядка 50 кандидатов. 
Будущие бойцы проходят ме-
дицинскую комиссию, психо-
логическое обследование, 
консультируются с юристами 
и другими специалистами. На 
всем пути кандидатов сопро-
вождают волонтеры. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся 1 апреля 2023 года. 
Он находится на улице Яблоч-
кова, дом 5, строение 1. Пункт 
работает без выходных, в буд-
ни прием граждан ведут с 9:00 
до 18:00, в субботу — до 16:00, 
в воскресенье — до 15:00. 
Записаться на визит в пункт 
отбора можно на официаль-
ном портале мэра Москвы 
mos.ru. Дополнительную ин-
формацию о прохождении 
службы и мерах поддержки во-
еннослужащих и их семей 
можно получить по телефону 
горячей линии 117. 
Задать вопрос можно чат-боту 
@ MskContract_bot в мессен-
джере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

4 октября. Андрей Шпанов пришел в пункт на Яблочкова, чтобы заключить контракт на службу, 
и встретил там актрису Аглаю Шиловскую. Фото: Екатерина Хорошилова

4 октября. Министр обороны РФ Андрей Белоусов (справа) во время церемонии награждения 
медалями «Золотая Звезда» участников специальной военной операции. Звания Герой России 
получили бойцы, проявившие мужество в ходе выполнения боевых задач. От имени президента 
России Владимира Путина и от себя лично Андрей Белоусов поздравил военных, поблагодарил 
их за образцовую службу и пожелал дальнейших успехов в достижении нашей общей победы.

фотофакт

новости спецоперации

Вражеские позиции успешно поражены
Вооруженные силы Украины за период с 5 по 6 октября 
потеряли около 400 военных в зоне ответственности груп-
пировки войск «Запад». Об этом сообщили в Минобороны 
РФ. Были поражены две бронированные машины против-
ника и восемь автомобилей. Кроме того, уничтожены 
станции радиоэлектронной борьбы (подавляющие кана-
лы управления беспилотниками) «Пластун» и «Квертус», 
пять полевых складов боеприпасов.
■
Иностранные наемники ликвидированы
Российские мотострелки 44-го армейского корпуса, слу-
жащие в Курской области, во время радиоперехвата услы-
шали польскую речь. Наши бойцы, находясь в обороне, 
сразу же ликвидировали иностранных наемников. В числе 
уничтоженных противников обнаружили и бойца, на кото-
ром был надет шеврон с флагом Франции.
■
Запад передал украинцам танки
Разведчик из добровольческого отряда группировки 
войск «Днепр» с позывным «Пух» рассказал, что увидел 
на правом берегу Днепра бронетехнику НАТО, переданную 
на вооружение ВСУ. Также замечены танки и боевая ма-
шина пехоты «Брэдли».
■
Сбиты воздушные цели противника
Российская система противовоздушной обороны (ПВО) 
сработала над Белгородом, Белгородским и Борисовским 
районами, написал в своем Telegram-канале губернатор 
региона Вячеслав Гладков. Он подчеркнул, что были сби-
ты несколько воздушных целей.
■
Следователи вычислят виновных в атаке на мирных
жителей Горловки
Российские следователи расследуют преступления 
Вооруженных формирований Украины в отношении мир-
ных жителей Донецкой Народной Республики. Об этом 
сообщили в пресс-службе Следственного комитета 
России. Будут установлены все причастные к украинской 
вооруженной агрессии по территории Горловки, в ре-
зультате которой были ранены одиннадцать человек.
Также выявят всех причастных к преступлению, уточнили 
в российском Следственном комитете.
■
Вписали имена в историю России
Глава Донецкой Народной Республики Денис Пушилин 
вручил военнослужащим, отличившимся при освобожде-
нии Угледара, награды ДНР. Он отметил важность их под-
вигов для защиты интересов страны.
Кроме того, добровольцы отрядов «Барс» получили госу-
дарственные и ведомственные награды в Запорожской 
области, сообщили в российской группировке войск 
«Днепр». Всего были награждены около 180 доброволь-
цев. Медаль «За храбрость» также получил командир ми-
нометного расчета с позывным «Манул». Он успешно 
вскрыл блиндажи и поразил живые силы противника.
■
Видимый авторитет для Франции оказался важнее
Франция поддерживает Украину не из альтруизма, а что-
бы усилить авторитет Парижа в Европе. Об этом заявил 
министр-делегат по делам Европы при МИД Франции 
Бенжамин Аддад. Он также подчеркнул, что победа Рос-
сии напрямую скажется на стоимости энергоносителей, 
продовольствия и сельскохозяйственных товаров по все-
му миру. 

важно
Правительство Москвы 
утвердило единовре-
менную выплату в раз-
мере 1,9 миллиона руб-
лей для тех, кто заклю-
чил контракт в Едином 
пункте отбора начиная 
с 23 июля 2024 года. 
Таким образом, с учетом 
денежного доволь-
ствия, федеральных 
и региональных мер 
поддержки военнослу-
жащие-контрактники 
за первый год службы 
получают около 5,2 мил-
лиона рублей. 
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ЦИТАТА

АЛЕКСАНДР 
ШИРВИНДТ 
АРТИСТ, 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 

Чем крупнее личность, тем 
опаснее ее случайное осмыс-
ление. Поэтому личности вы-
нуждены быть закрытыми 
от обывательских расшифро-
вок. Таков Захаров. Види-
мость внешнего благополу-
чия обратно пропорциональ-
на внутренней тревоге. Его 
резкая смелость чревата 
страшными послепоступко-
выми муками. У него цепкая, 
даже злопамятная эрудиция. 
Это тяжкий груз. Он аналити-
чен и мудр. Анализ мешает 
непосредственности, му-
дрость тормозит импровиза-
цию. В дружбе он суров и ка-
тегоричен. «Худей! Немед-
ленно!» Я худею. «Хватит ху-
деть! Это болезненно!» 
Я толстею. При этом он щедр 
и широк. Это — Захаров. 

Мы идем уверенно и строго, 
приближая дальний горизонт

Форум открыли в Мо-
сковском дворце пио-
неров на Воробьевых 
горах, где выступил 

заместитель руководителя 
Департамента образования 
и науки города Москвы Антон 
Молев.
— Школьный туризм — это та 
традиция, которой хотелось 
бы придать дополнительный 
импульс, — отмечает Антон 
Молев. — Счастлив, что мы 
можем обсудить ее развитие. 
Также там выступили заме-
стители директоров образо-
вательных учреждений столи-
цы и представители инду-
стрии. Соруководитель ко-
митета Российского союза 
туриндустрии по детскому 
отдыху Елена Перескокова 
рассказала «ВМ» о том, что 
способствует развитию 
этой сферы.
— Благодаря проек-
ту «Музеи — детям» 
московские школь-
ники и учащиеся 
колледжей столицы 

могут бесплатно посещать 
городские музеи. В нашей 
столице на сегодняшний 
день работает большое коли-
чество экскурсионных ком-
паний, предлагающих до-
стойные программы для де-
тей. Большинство из них со-
ответствуют критериям, 
предъявляемым образова-
тельными организациями 
к таким мероприятиям. Экс-
курсии способствуют всесто-
роннему развитию детей, 
будь то закрепление знаний, 
полученных в рамках образо-
вательной программы, или 
развитие критического мыш-
ления, — рассказала соруко-
водитель комитета Россий-
ского союза туриндустрии 
Елена Перескокова. — Про-
ект «Город открытий» позво-
ляет детям увидеть, как 
в прошлом работала та или 
иная отрасль экономики, как 
развивается сейчас и какие 
перспективы есть у нее на бу-
дущее. Учащиеся не просто 
слушают экскурсовода, они 
активно включаются в про-
цесс, понимая технологиче-

скую работу и направлен-
ность научного прогресса. 
Елена Перескокова добавила, 
что школьные туры имеют яр-
ко выраженную образова-
тельную составляющую, чем 
отличаются от тех, 
которые организу-
ют для детей сами 
родители.
Таким образом уча-
щиеся образова-
тельных учрежде-
ний не просто рас-
ширяют свой круго-
зор, а закрепляют 
знания, полученные на уро-
ках. По словам Елены Пере-
скоковой, такие путешествия 
позволяют им комбиниро-
вать свои теоретические зна-
ния с практическим опытом. 
При этом она уточняет, что не 
стоит забывать и про такое 
направление, как семейный 
туризм.
— Преимущественно семей-
ный туризм носит как куль-
турно-познавательный, так 
и экологический характер 
в зависимости от посеща-
емых объектов, — гово-

рит она. — Эти путешествия 
особенно важны в наше вре-
мя, когда становится все 
меньше живого общения 
между родителями и детьми. 
Благодаря этому дети мо-

гут почувствовать 
свою значимость 
и любовь, чего не-
достает в современ-
ной жизни.
Кроме этого, в чис-
ло спикеров вошли 
известный путеше-
ственник Матвей 
Шпаро и тревел-

блогеры Мария Белоковыль-
ская и Михаил Ронкаинен.
Столичный форум продол-
жился в парке музея-заповед-
ника «Кузьминки-Люблино». 
Там представили более 15 ви-
дов активностей, например 
скалолазание и спортивное 
ориентирование.
В числе участников оказались 
тройняшки Александра, Вале-

рия и Виктория Зубковы.
— Вместе с сестрами 

я хожу в школь-
ный туристиче-
ский клуб. Поезд-
ка в Республику 
Крым, а также ор-

ганизованные походы на его 
территории оставили очень 
много ярких воспомина-
ний! — говорит Александра 
корреспонденту «ПВО». — 
Это была наша первая поезд-
ка от школьного клуба.
Ее сестра Валерия до сих пор 
под впечатлением от разноо-
бразия крымских гор, кото-
рые окутывают легенды.
— «Долина привидений», на-
верное, одно из самых извест-
ных мест скопления причуд-
ливых гор в Крыму, — расска-
зывает корреспонденту «ВМ» 

Валерия. — Там, например, 
можно увидеть выложенный 
из белых камней геоглиф.
Крымский полуостров, конеч-
но, не единственное место, 
где были москвички. За все 
время организованных путе-
шествий они совершили де-
сять поездок.
— Мы были несколько раз 
в Тверской и Мурманской об-
ластях, на Урале, Камчатке 
и в Алтайском крае, — добав-
ляет Виктория Зубкова.
Пешие походы, которыми за-
нимаются Зубковы, — один 
из трендов детского туризма.
Помимо всего прочего, на фо-
руме наградили победителей 
XXXI Всероссийского турист-
ского слета педагогов, а так-
же дали старт отбору в Мо-
сковскую молодежную антар-
ктическую экспедицию. Кста-
ти, в нее отправятся десять 
школьников и студентов кол-

леджей.
Уже на месте путеше-

ственников разо-
бьют на две коман-
ды. Шестеро школь-
ников займутся 
научными иссле-
дованиями по за-
данию ученых, 
связанными, на-
пример, с загряз-
нение льда и сне-

га, в том числе 
опасным микропла-

стиком.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Молев.
— Школьный туризм — это та 
традиция, которой хотелось 
бы придать дополнительный 
импульс, — отмечает Антон 
Молев. — Счастлив, что мы 
можем обсудить ее развитие. 
Также там выступили заме-
стители директоров образо-
вательных учреждений столи-
цы и представители инду-
стрии. Соруководитель ко-
митета Российского союза 
туриндустрии по детскому 
отдыху Елена Перескокова 
рассказала «ВМ» о том, что 
способствует развитию 
этой сферы.
— Благодаря проек-
ту «Музеи — детям» 
московские школь-
ники и учащиеся 
колледжей столицы 

перспективы есть у нее на бу
дущее. Учащиеся не просто 
слушают экскурсовода, они 
активно включаются в про-
цесс, понимая технологиче-

ный туризм носит как куль
турно-познавательный, так 
и экологический характер 
в зависимости от посеща-
емых объектов, — гово-

рия и Виктория Зубковы.
— Вместе с сестрами 

я хожу в школь-
ный туристиче-
ский клуб. Поезд-
ка в Республику 
Крым, а также ор-

зывает корреспонденту ВМ  нимаются Зубковы, один 
из трендов детского туризма.
Помимо всего прочего, на фо-
руме наградили победителей 
XXXI Всероссийского турист-
ского слета педагогов, а так-
же дали старт отбору в Мо-
сковскую молодежную антар-
ктическую экспедицию. Кста-
ти, в нее отправятся десять 
школьников и студентов кол-

леджей.
Уже на месте путеше-

ственников разо-
бьют на две коман-
ды. Шестеро школь-
ников займутся 
научными иссле-
дованиями по за-
данию ученых, 
связанными, на-
пример, с загряз-
нение льда и сне-

га, в том числе 
опасным микропла-

стиком.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

СОБЫТИЕ 
В Москве завер-
шился форум 
«Маршрут постро-
ен», который по-
святили развитию 
школьного туриз-
ма в столице. Ме-
роприятие объе-
динило более ше-
сти тысяч жите-
лей мегаполиса. 

Встречаться нужно для любви, для остального есть книги

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Кто из студентов выбирает 
себе сладкую жизнь СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Человеческий фактор 
теории Дарвина ➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Бойцам 
пишут письма из всех 
уголков страны ➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Дальние 
странствия — это радость 
или наказание ➔ СТР. IV
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МАРИНА ЦВЕТАЕВА ПОЭТ

тор 
Р. III

В России детский туризм возник в середине XIX в. и носил
характер общеобразовательных экскурсий. Официально 
годом создания государственной системы детско-юноше-
ского туризма считается 1918 год, когда по предложению 
Н. К. Крупской было создано Центральное бюро школьных 
экскурсий. 

НАЧАЛО ПУТИ

28 сентября. Сестры-тройняшки 
Валерия, Александра и Виктория 
Зубковы (слева направо) уже 
несколько лет ходят в школьный 
туристический клуб, совершая 
организованные поездки 
в разные города страны. 
Фото: Пелагия Замятина

Марк Захаров родился 
13 октября 1933 года 
в Москве. Это чело-
век, без которого не-

возможно представить ни 
театр, ни кинематограф ХХ 
и начала XIX веков. В каком-
то смысле он был их симво-
лом. Новаторство Захарова 
стало ключом в мир неве-
домого советским зрителям 
искусства — яркого и, по со-
ветским временам, немысли-
мого по уровню внутренней 
свободы. 
В мире, созданном Марком 
Захаровым, все было не так, 
как всем привычно. Там суще-
ствовало 32 мая, мир фантас-
магорий и особого, тончай-

шего и беспредельно острого 
юмора. Он получил прекрас-
ное образование, окончив 
ГИТИС, но соединил «класси-
ку» с неиссякаемой жаждой 
нового и своим особым, ис-
ключительным взглядом. 
Он начинал как актер, по-
работал по распределению 
в Пермском драматическом 
театре, но быстро понял, что 
говорить что-то этому миру 
он хочет не как актер, а имен-

но как режиссер. Собрав не-
большой коллектив студен-
тов, начал пробовать режис-
суру «на вкус» и понял, что ни 
о чем ином думать больше не 
может. Вернувшись в Москву, 
устроился на работу в Москов-
ский драматический театр 
имени Н. В. Гоголя, затем пе-
решел в Театр миниатюр, где 
работал вместе с женой, Ни-
ной Лапшиновой, потом — 
в Студенческий театр МГУ. 
Это был расцвет оттепели, За-
харов был молод и амбицио-
зен, и вскоре про студтеатр 
начали говорить как о серьез-
ном культурном явлении, 
а о поставленном там «Драко-
не» ходили легенды. Однако 

Захаров чувство-
вал, что где-то его 
ждет другой театр, 
его театр, его пред-
назначение. И это 
оказался даже не 
престижный Театр 

сатиры. Марк Анатольевич 
был рожден для «Ленкома» 
и пришел туда, будто вернув-
шись в родной дом после дол-
гих блужданий. 
Под крышей «Ленкома» Марк 
Захаров сотворил настоящее 
чудо. Он не просто умудрился 
собрать там звезд первой ве-
личины — очень разных лю-
дей с разными характерами, 
но безумно одаренных, пла-
стичных, интеллектуальных.

Он умудрился сплотить их 
в единый коллектив, не обло-
мав ни у одной звезды ни лу-
чика! Евгений Леонов, Алек-
сандр Абдулов, Инна Чурико-
ва, Олег Янковский, Николай 
Караченцов, Татьяна Пель-
тцер — эти имена ныне ушед-
ших уже артистов известны 
всем. Для каждого таланта он 
находил свою «оправу».
О театральных постановках 
Марка Захарова ходили леген-

ды. На спектакли в «Ленком» 
билетов достать было нельзя, 
а на «черном рынке» за них за-
ламывали бешеные деньги. 
Перед премьерами на улице 
Чехова (Большой Дмитровке) 
было настоящее столпотворе-
ние. «Звезда и смерть Хоакина 
Мурьеты»,«Поминальная мо-
литва», «Тиль», «Иванов», 
«Шут Балакирев», «Королев-
ские игры», «Вишневый сад» 
и, конечно, «Юнона и Авось» 

зрители смотрели по несколь-
ко раз, а цитаты из них знали 
наизусть. Что же касается сня-
тых Захаровым фильмов, то 
все они ныне составляют Зо-
лотой фонд отечественного 
кинематографа. «Обыкновен-
ное чудо» или «Тот самый 
Мюнхгаузен» пересматривать 
можно до бесконеч ности! 
Захаров собирал и притяги-
вал лучших. Сценарии для его 
постановок писал Григорий 
Горин, художником в «Ленко-
ме» много лет был Олег Шейн-
цис, оба — тоже светлой памя-
ти... Лучшие артисты, лучшая 
музыка, лучшие тексты — За-
харов превратил Театр имени 
Ленинского комсомола и те-
атр имени себя — экспери-
ментатора, творца, театраль-
ного и киномессию. Все его 
фильмы и спектакли были 
мудры и, пожалуй, носили на-
лет печали — даже снимая 
почти сказочные сюжеты, он 
делал их реалистичными и не 
просто развлекал зрителей, 
а заставлял их задумываться 
о жизни и своем месте в ней, 
любви, чувствах и высших 
смыслах. 
...Марка Анатольевича Заха-
рова нет с нами пять лет — он 
умер 28 сентября 2019 года. За 
это время мир точно не стал 
лучше. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Стремительный и мудрый мир Марка Захарова 

13 октября 1993 года. Москва. Главный режиссер Московского театра 
имени Ленинского комсомола Марк Захаров в своем кабинете

26 сентября. Сборная Москвы (слева направо): Анастасия Сподырева, 
Жанна Акрымова, Мария Татаринова, Елена Бардина 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Помощник президента РФ Владимир Медин-
ский выступил за сокращение времени на обра-
зование в школах и вузах РФ. Мы узнали у на-
ших экспертов об их мнении насчет этой неожи-
данной на первый взгляд инициативы

Профессионал должен получать 
качественное образование

Сокращать время обучения 
нельзя по команде сверху

Когда мы вызываем вра-
ча, въезжаем в новый 
дом или обращаемся за 
другой услугой, нам хо-

чется быть уверенным в том, 
что слесарь сумеет правильно 
подключить все трубы с во-
дой. А тот же док-
тор — это не пере-
ученный мастер 
педикюра, кото-
рый приобрел спе-
циальность в тече-
ние полугода. Но 
с другой стороны, 
я считаю, что Ме-
динского не особо 
корректно цитиру-
ют. Он не имел 
в виду, наверное, 
все профессии, на-
пример, ученого, нефтяника, 
главного инженера на буро-
вой. Для получения таких про-
фессий нужны фундаменталь-
ные знания. Мы же не говорим 
о том, что человек, будучи так-
систом, быстро переучился 

и улетел на буровую. В любой 
профессии должно быть гра-
дуирование. Например, раз-
ница между слесарями перво-
го и шестого разрядов на-
столько же огромна, как и рас-
стояние между Луной 

и Землей. И зар-
плата у них разная, 
ведь профессиона-
лизм связан с набо-
ром определенно-
го количества зна-
ний. С другой сто-
роны, при таком 
высоком уровне 
внедрения на всех 
уровнях искус-
ственного интел-
лекта лет через 
пятнадцать мы мо-

жем столкнуться с тем, что не-
хватка человеческих ресурсов 
ощущаться не будет. И каж-
дый из нас, будь он врачом, 
слесарем или пилотом, будет 
иметь возможность в дальней-
шем развиваться. 

В современном мире про-
цесс обучения школьни-
ков и студентов должен 
быть сокращен. Когда 

старшеклассников заставля-
ют без знания мира опреде-
литься с профессией, они 
просто не знают, 
из чего выбирать. 
Я считаю, что 
в этом предложе-
нии фишка в том, 
что мы и дальше 
продолжаем учить-
ся. Я получил уже 
третье высшее об-
разование. И если 
мы понимаем, что 
человеку нужно 
учиться, а он в про-
цессе получения 
образования начи-
нает жить взрослой жизнью, 
это хорошо. Сейчас школа 
пытается напихать в чело-
века все больше и больше 

знаний, уроков, и в итоге 
никто ничего не учит, а про-
сто смотрит готовые домаш-
ние задания. Советская шко-
ла стремилась дать целост-
ную картину. Может быть, 
где-то она была ложной. Но 

современный мир 
не дает таких зна-
ний. Поэтому раз-
говоры о сокраще-
нии сроков обуче-
ния вести надо. Но 
не так, чтобы со-
кратить програм-
му по команде. 
Должно быть пере-
осмысление зада-
чи школы, вуза. 
И это переосмыс-
ление и может 
дать ответ, на 

сколько нужно сокращать об-
учение. И предложение Ме-
динского как повод к разгово-
ру — это отлично. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 

РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА 

CВЕТЛАНА 
КОЛОСОВА
ПРЕЗИДЕНТ 

КОНСАЛТИНГОВОЙ 
ГРУППЫ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

ШКОЛЬНЫЙ 
ТУРИЗМ ПОМОГАЕТ 
ЗАКРЕПЛЯТЬ 
ЗНАНИЯ, 

ПОЛУЧЕННЫЕ 
В РАМКАХ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЫ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

edupressa.vm.ru ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
✉ edit@edupressa.ru 
 (499) 557-04-24,доб.186

Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

В Подольске завершился 
Кубок России по горо-
дошному спорту. За зва-
ние победителя боро-

лись игроки из 17 регионов 
страны. Соревнования завер-
шили сезон 2024 года. 
Обладательницей 
Кубка России в дис-
циплине «класси-
ческие городки» 
в личном зачете 
стала москвичка 
Анастасия Споды-
рева. Она же взяла бронзу в ев-
ропейских городках.
— Сборная Москвы стала луч-
шей в командных соревнова-
ниях по «классике», — гово-
рит Анастасия. 
Кроме нее в команду столицы 
вошли Жанна Акрымова, Еле-

на Бардина и Мария Татари-
нова. Кстати, в этом году Ана-
стасия и Жанна уже стали 
чемпионками мира по горо-
дошному спорту. 
— Сейчас Жанна тренирует 
детей на площадке в «Коло-

менском», а я заезжаю туда 
попрактиковаться. А сейчас 
собираюсь немного отдо-
хнуть после соревнований, — 
отметила Анастасия Споды-
рева.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru 

Классика всегда 
остается в моде
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Стать специалистом в об-
ласти кулинарии и пи-
щевой промышленно-
сти можно, поступив 

в колледж сферы услуг № 10. 
— На базе девятого класса 
срок обучения практически 
во всех учебных заведениях 
сферы профессионально-тех-
нического образования оди-
наков — два года и десять 
месяцев, — рассказала ди-
ректор колледжа Екатерина 
Писарик. — На базе 11-х 
классов профессию ребята 
осваивают на год быстрее. 
Профессия повара-кондите-
ра — это непрерывный твор-
ческий процесс — сочетание 
вкусов, цветов, ингреди-
ентов.
В этом году конкурс на посту-
пление составил 9 и 10 чело-
век на место соответственно. 
Это направление относит-
ся к очень перспективной ин-
дустрии гостеприимства 
и туризма, которая сегод-
ня в Москве находится на 
подъеме.
По словам Екатерины Писа-
рик, в настоящее время вы-
пускник колледжа может пре-
тендовать на высокую зара-
ботную плату, которая превы-
сит 100 тысяч рублей, что для 
молодого специалиста очень 
привлекательно.
— Это гарантия успеха, воз-
можность планировать свою 
жизнь, профессиональное 

Первый аэрофотоаппа-
рат сконструировал 
русский инженер Вя-
чеслав Измайлович 

Срезневский. «ПВО» узнала, 
как и для чего применялось 
это оборудование.
Родился Вячеслав Измайло-
вич 21 сентября 1849 года 
в Санкт Петербурге. С отличи-
ем окончил реальное учили-
ще и Санкт-Петербургский 
университет. По словам фото-
графа и видеографа Богдана 
Петренко, Вячеслав Срезнев-
ский — это гениальный инже-
нер-конструктор своего вре-
мени.
— Срезневский был еще 
и большим лю бителем фото-
техники. К его разработкам 
относится портативная фото-
лаборатория — походный ра-
нец, служивший одновремен-
но камерой для съемки и свое-
образным местом для прояв-
ки кадров, — говорит Богдан 
 Петренко. — В то время лабо-
ратории с подобным функци-
оналом занимали целые фур-
гоны, которые транспортиро-
вались при помощи лошадей. 
По словам Богдана Петренко, 
Срезневский изобрел и пер-
вый в мире аэрофотоаппарат, 
предназначенный для воз-
душной съемки земной 
поверх ности.
— Он был создан на основе 
прибора, разработанного Вя-
чеславом Измайловичем спе-
циально для экспедиции 
Пржевальского, — рассказы-
вает Петренко, — но при этом 
был максимально устойчив 
к внешним воздействиям. 
В основу изобретения Вячес-
лава легла схема, которую раз-
работали для экспедиции. 
Богдан Петренко уточняет, 
что у нового прибора были 
технические особенности. 
— Оптика фотоаппарата была 
плотно зафиксирована, а дис-
танция фокусировки установ-
лена на бесконечность, — го-
ворит эксперт. — Именно та-
кое конструктивное решение 
позволило получить четкие 
и качественные снимки с вы-
соты птичьего полета. Отсня-
тое изображение проявлялось 
на стеклянные пластинках, 
покрытых светочувствитель-
ным слоем. 
По словам Богдана Петренко, 
первые снимки на аэрофото-
аппарат были получены 6 ию-
ля 1886 года. Кадры сделал 
поручик русской армии Алек-
сандр Кованько.
— Сам фотоаппарат крепился 
с помощью системы специ-
альных кронштейнов на аэро-
стат. И все это делалось под 
прямым углом по отношению 
к земле. В боковую прорезь 
вставлялись фоточувстви-
тельные пластины, после чего 
аэрофотоаппарат перемещал-
ся в корзину для перезарядки. 
Так были получены четыре 

фотографии Санкт-Петер-
бурга с высоты птичьего по-
лета, — объясняет Богдан 
 Петренко. 
Аэрофотоаппарат Срезнев-
ского был первопроходцем 
в аэросъемке, продолжает 
Петренко. Изобретение Вя-
чеслава Измайловича оказало 
очень большое влияние на за-
падных коллег, в особенности 
на французских инженеров-
конструкторов. Кроме того, 
прибор Срезневского вдохно-
вил российского инженера 
Ричарда Тиле на создание 
многокамерного автоматиче-
ского аппарата, названного 
панорамографом и предна-
значенного для панорамной 
аэрофотосъемки. 

Аэрофотоаппарат конструк-
ции Срезневского был самым 
совершенным на тот момент 
устройством, считает Пет-
ренко. 
— Прибор стал ярким приме-
ром новаторского подхода 
изобретателя, — говорит экс-
перт. — Более того, это был 
пик развития технологий того 
времени. 
Аэрофотосъемка получила 
бурное развитие с появлени-
ем первых одноместных само-
летов, что потребовало техно-
логического совершенствова-
ния аэрофототехники. 
— Так, в 1896 году был изобре-
тен первый аэрофотоаппарат, 
приспособленный для марш-
рутной съемки кадровым ме-
тодом. Прибор создал русский 
военный инженер Владимир 
Потте, — продолжает Петрен-
ко. — Конструкция фотоаппа-
рата Потте в то время счита-
лась лучшей в мире. Аппарат 
использовался в СССР до кон-
ца 1920-х годов. С его помо-
щью создавали топографиче-
ских карты и планы мест-
ности. 
Кроме того, такие приборы 
просто незаменимы для изу-

чения, например, ландшаф-
тов горной местности. Нашли 
свое применение аэрофотоап-
параты и в сельском хозяй-
стве. Прибор Срезневского 
активно применяется для соз-
дания карт почвенных ресур-
сов. С его помощью можно 
спрогнозировать угрозу засу-
хи и проанализировать каче-
ство почвы. А еще благодаря 
своему изобретению Вячес-
лав Измайлович внес вклад 
и в городское планирование. 
С помощью полученных 
снимков можно оценить мас-
штабы города и потенциал 
развития различных районов. 
Нашли свое применение аэро-
фотоаппараты Срезневского 
и в военной сфере. Их можно 

использовать для 
сбора информации 
о вражеских пози-
циях и изучения 
местности. При-
бор используется 
для анализа безо-

пасности территории и оцен-
ки требований к безопас-
ности.
Современные технологии 
в аэрофотосъемке включа-
ют использование беспилот-
ных летательных аппаратов 
(БПЛА) — все дроны оснаща-
ются высокоточными камера-
ми. Открывается больше но-
вых возможностей для анали-
за и обработки информации, 
а сама работа с оборудовани-
ем занимает гораздо меньше 
времени. Все это благодаря 
тому, что летательные аппа-
раты способны быстро разво-
рачиваться на месте и переда-
вать зафиксированную ин-
формацию. А традиционный 
аппарат требует гораздо боль-
ше времени и ресурсов. Сей-
час БПЛА используются для 
создания цифровых моделей 
местности, а еще мониторин-
га строительных площадок 
и инфраструктурных объек-
тов. Некоторые съемки про-
водятся специально для ана-
лиза состояния природных 
ресурсов и изменений в окру-
жающей среде.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.soolonskaya@vm.ru

Аэрофотоаппарат стал 
прототипом беспилотникаДобрый повар не хуже 

хорошего доктора
ПРОФИ Есть много 
праздников, по-
священных люби-
мым лакомствам. 
Так, 5 сентября 
отмечался День 
лимонного пиро-
га. А где можно 
научиться печь 
эти самые пиро-
ги? И насколько 
востребованы ку-
линары?

1 октября. Студентка второго курса Наргиза Максутова мечтала стать поваром с детства

Пароконвектоматы
Новейшее оборудова-
ние для приготовления 
еды на пару с помощью 
циркуляции горячего воз-
духа при сохранении всех 
свойств продукта

Фризеры
Аппараты для приготовления 
мягкого и твердого мороженого

Венчик
Необходимый помощник 
каждого кулинара. Слу-
жит аналогом миксера 
или блендера и предна-
значен для взбивания 
различных продуктов, та-
ких как теста, яиц, сливок, 
различных соусов

Планетарные 
миксеры
Особый вид 
стационарных 
миксеров 
с технологией 
тщательного 
перемешивания 
ингредиентов 
в чаше

Аэрографы
Приспособления, 
предназначенные 
для украшения 
тортов

Инструментарий

В зале имени В. И. Долгих 
прошло первое в этом 
году заседание Детско-
го общественного сове-

та Музея Победы. Он суще-
ствует уже 5 лет и изначально 
состоял только из школьни-
ков города Москвы. Сегодня 
проект объединяет бо-
лее 400 активистов от 12 до 
18 лет более чем из 20 регио-
нов России.
— Мы хотим создать некую 
общность ребят, активных 
школьников, историков, 
юных музейщиков, которые 
смогут обменяться опытом 
в развитии музейного дела, — 
поделилась куратор Детского 
общественного совета Музея 
Победы Анастасия Кравчен-
ко. — В первую очередь Дет-
ский общественный совет — 
это обмен опытом между 
школьниками из разных реги-
онов нашей страны. В даль-
нейшем ребята смогут уча-
ствовать в официальных ме-
роприятиях Музея Победы. 
При этом все грамоты, полу-
ченные за организацию меро-
приятий или участие в них, 
могут быть приложены 
к портфолио при поступлении 

в высшие учебные заведения. 
Бонусом для самых активных 
могут стать и смены в детских 
лагерях «Океан», «Орленок», 
«Артек». 
Собрание началось с привет-
ственных слов представите-
лей администрации.
— Мы участники почти 
30 крупных федеральных про-
ектов, поэтому каждый из вас 
имеет возмож-
ность реализовать 
себя в любом на-
правлении — не 
только в музейном 
деле, но и в крае-
ведческом, исто-
рическом, патриотическо-
воспитательном, — рассказал 
первый заместитель гене-
рального директора Музея 
Победы Сергей Ненцев. 
Одно из самых интересных 
мероприятий, которое про-
ходит в Музее Победы при 
организации совета, — экс-
курсии, проводимые в фор-
мате «дети — детям», во вре-
мя которых группы посеща-
ют такие уникальные экспо-
зиции, как «Подвиг народа» 
и «Битва за Москву. Первая 
Победа!».

Заседание проходило в весьма 
необычном формате — поми-
мо огромного количества уче-
ников, сидящих в зале, к со-
бранию подключались ребя-
та — координаторы по Даль-
невосточному, Уральскому, 
Северо-Западному, Приволж-
скому Южному федеральным 
округам. Они говорили о го-
товности к работе, желании 

как можно больше и чаще 
принимать участие в деятель-
ности совета, его мероприя-
тиях и планах. 
Участие в работе совета дает 
возможность проявить иници-
ативу на уровне школы, города 
и страны, внести свой вклад 
в решение важнейших вопро-
сов в области патриотического 
воспитания молодежи, стать 
экспертами всероссийских 
конкурсов и проектов Музея 
Победы наравне со взрослыми. 
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Школьники совещались 
на Поклонной гореЖенская поэзия в Рос-

сии расцвела на сло-
ме эпох — в конце 
XIX — начале ХХ ве-

ка. Марина Цветаева, Анна 
Ахматова, Зинаида Гиппиус 
предсказали в своем творче-
стве войну, революцию, кру-
шение прежних идеалов. 
Именно тогда главной темой 
в русской женской поэзии ста-
ли боль за Россию, страдание 
и страх потерять любимых 
и близких. На родине Марине 
Цветаевой долго не могли про-
стить «белогвардейский» цикл 
«Лебединый стан». Первые пу-
бликации появились в годы 
хрущевской оттепели. Сегод-
ня стихи Цветаевой ежегодно 
издаются крупнейшими изда-
тельствами России. Памятни-
ки ей установлены в Москве, 
Тарусе, Елабуге, Сен-Жиль-
Круа-де-Ви... Вырвавшись 
в 1922 году из революционной 
России, Цветаева и в эмигра-
ции не обрела житейского по-
коя. Во Франции семья жила 
на выручку от дамских шля-
пок, изготавливаемых доче-
рью Ариадной, и на тайные 
гонорары, получаемые му-
жем — белогвардейцем и тай-
ным сотрудником НКВД Сер-
геем Эфроном. Не сложились 
у Цветаевой и отношения 

с русской эмиграцией. Она 
везде была чужой, писала, что 
в географическом плане ей по-
везло лишь дважды: «Кокте-
бель и чешские деревни — вот 
места моей души». В легендар-
ном доме Волошина она писа-
ла стихи, познакомилась с бу-

дущим мужем. В предместьях 
Праги они относительно обе-
спеченно жили в середине 
двадцатых годов на стипен-
дию, выплачиваемую русским 
студентам-эмигрантам. 
Цветаева с гибельным упое-
нием отдавалась чувствам. 

Из отношений с близкими 
и дальними людьми она вы-
страивала храмы, где возжи-
гала свечи, истово молилась, 
а когда храмы разрушались, 
немедленно возводила новые. 
В переписке с чешской писа-
тельницей Анной Тесковой 

Цветаева постоянно возвра-
щается мыслями к фигуре ры-
царя на Карловом мосту. Цве-
таева, как представляется, 
ощущала некое внутреннее 
родство с этим рыцарем. Как 
и он, была одинока. И была го-
това в любой момент обна-

жить меч для защиты своего 
достоинства, чувств, права 
писать так, как она хочет 
и о чем хочет.
Вынужденно вернувшись 
в СССР, Цветаева как будто 
снова оказалась в эмигра-
ции. Она словно запрограм-

мировала себя на 
жизнь до тех пор, 
пока способна лю-
бить, сочинять 
стихи. Собствен-
ное присутствие 
в мире виделось ей 

последней возможностью 
расквитаться с ним за несо-
вместимость. Что и случи-
лось 31 августа 1941 года 
в крестьянском доме в Ела-
буге.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru 

Марина Цветаева — одинокий рыцарь с мечом

Весна 1914 года. Марина Ивановна Цветаева в городе Феодосия 
Таврической губернии Российской империи 

ЦИТАТА НОМЕРА

Аэрофотосъемка получила бурное развитие с появлением самолетов. 
На фото летчик-наблюдатель с аэрофотоаппаратом

Повар — это общее название 
профессии, в которой можно 
найти множество разновидно-
стей и должностей. Например, 
производством кондитерских 
изделий занимается повар-кон-
дитер, специалиста по приготов-
лению блюд японской кухни при-
нято называть сушистом, а пиц-
цы — пиццайоло. Отдельная 
специализация есть у мастеров
по приготовлению соусов, мяса 
или овощей. Не менее важна 
и работа пекаря. По роду дея-
тельности ему приходится отве-
чать за выпечку хлеба и хлебобу-
лочных изделий — пончиков, 
турноверов, круассанов. Многие 
из специалистов данного профи-
ля самостоятельно разрабатыва-
ют авторскую рецептуру, экспе-
риментируя с техниками приго-
товления. 

Справка

развитие и образовательную 
траекторию, — говорит Ека-
терина Писарик. 
По словам преподавателя 
спецдисциплин Камилы Кур-
бановой, начиная 
со второго курса 
студенты выходят 
на производствен-
ную прак тику. 
— Они работают 
на профессиональ-
ной кухне под ру-
ководством шеф-

повара, — говорит она. — Не-
смотря на то что ребята долж-
ны отработать определенное 
количество часов, все, кому 
уже есть 18 лет, задерживают-

ся на кухне вплоть 
до ее закрытия. 
Производственная 
практика неотде-
лима от учебной, 
где ребята полу-
чают первичный 
 профессиональный 
опыт. 

Лаборатории максимально 
оснащены всем необходи-
мым профессиональным 
оборудованием. Возможен 
и индивидуальный график 
обучения. Но студент обязан 
очно присутствовать на уче-
бе минимум три дня в не-
делю. 
Камила Курбанова уточняет, 
что востребованность ребят 
очень высокая.
— Общепит развивается, соз-
даются новые направле-

ния, — говорит она. — В на-
шем колледже выучились це-
лые династии поваров.
Будущий повар-кондитер 
Наргиза Максутова учится на 
втором курсе. 
— Я очень люблю готовить 
и с детства горела желанием 
стать именно поваром, — де-
лится она. — С бабушкой вме-
сте готовили вареники с тво-
рогом. Теперь я могу сама их 
приготовить. А еще мы с ба-
бушкой готовим блюда нацио-
нальных кухонь. После кол-
леджа планирую поступать 
в университет на тех нолога. 
В колледже приветствуется 
система опережающего тру-
доустройства. 
— Для ребят это быстрый 
старт в профессии, — продол-
жает Екатерина Писарик. — 
Уже на уровне набора первого 
курса мы знаем, куда ребята 
будут ходить на практику. 
Для поступления в колледж 
нужен стандартный перечень 
необходимых документов. 
Подать заявление можно са-
мостоятельно через личный 
кабинет на портале mos.ru. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@edupressa.ru

ПРОФЕССИЯ 
КОНДИТЕРА  

ЭТО НЕПРЕРЫВНЫЙ 
ТВОРЧЕСКИЙ 
ПРОЦЕСС, 
СОЧЕТАНИЕ 

ВКУСОВ, ЦВЕТОВ 
ИНГРЕДИЕНТОВ

ФОРУМ

Марина Ивановна Цветаева. 8 октября 1892 — 31 августа 
1941 г. Начала писать стихи в шестилетнем возрасте. Ав-
тор многих сборников, но в Советском Союзе произведе-
ния поэтессы не публиковались до 1961 года. Стихотворе-
ния Марины Цветаевой переведены на многие иностран-
ные языки. Сегодня ее имя носят улицы и школы в различ-
ных городах, назван астероид, а памятники поэтессе 
установлены в Москве, Тарусе и Сен-Жиль-Круа-де-Ви.

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

Венчик
Необходимый помощник 
каждого кулинара. Слу-
жит аналогом миксера 
или блендера и предна-
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стационарных 
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Фризеры
Аппараты дл
мягкого и тв

ких как теста, яиц,
различных соусов

Аэрографы
Приспособления, 
предназначенные 
для украшения 
ортов
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Согласно Воздушному кодексу Российской Федерации, беспилотное воздушное судно 
 (БПЛА) определяется как «воздушное судно, управляемое, контролируемое в полете пило-
том, находящимся вне борта такого воздушного судна (внешний пилот)». Стоит отметить, 
что Международная организация гражданской авиации дает при этом четкое разграниче-
ние между радиоуправляемыми моделями и БПЛА. Первые из них предназначены прежде 
всего для развлечения. Поэтому их применение должно регулироваться местными, 
а не международными правилами использования воздушного пространства.
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Когда-то английский ученый и богослов Чарлз Дарвин выдвинул теорию о происхождении и развитии видов животных и растений путем естественного отбора. Теория нашла как 
сторонников, так и противников. При этом в Советском Союзе она стала главенствующей, пытающейся на научном уровне доказать отсутствие божественного начала всего. Мол, 
даже Гагарин, который первым из людей покинул пределы Земли, не нашел в космосе Бога. Мы попытались разобраться в том, насколько теория англичанина оказалась верной.

Скандал — до небес. Мус-
лим Хучиев, помощник 
премьера правительства 
России, предложил ми-

нистру просвещения Сергею 
Кравцову исключить теорию 
Дарвина из школьного курса, 
утверждая, что она противоре-
чит религиозным воззрениям 
и может негативно влиять на 
духовное развитие учащихся. 
Удивился даже Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 
Он заявил, что теория эволю-
ции не противоречит Божьему 
замыслу. Как пояснил глава 
Русской православной церк-
ви, Чарльз Дарвин был верую-
щим человеком, его теории 
никогда не воспринимались 
как антирелигиозные. Патри-
арх подчеркнул, что эволюция 
может рассматри-
ваться как «свиде-
тельство дивного 
Божьего замысла, 
в котором человек 
способен эволюци-
онировать, исполь-
зуя внешние фак-
торы для своего 
развития».
— Эволюция не 
против Божьего за-
мысла, а свидетельствует о не-
вероятном Божественном за-
мысле, когда человек своими 
силами, опираясь на внешние 
факторы, может развиваться 
таким образом, как это прои-
зошло в результате эволю-
ции, — уточнил предстоятель.
Я не силен ни в биологии, ни 
уж тем более в теологии. Но 
я какое-то время пожил на 
свете и убедился: мир слож-
нее любых теорий. А еще — 
в правильности тезиса Воль-
тера: «Если бы Бога не было, 
его нужно было бы выдумать». 
Почему? А потому, что имен-
но религия с ее строгими за-
конами очень четко структу-
рирует мир духа. И дает зако-
ны, по которым следует жить. 
В любой религии они похожи: 
не лги, не укради, не убий, по-
читай родителей. И не нару-
шай законов мирских. Нет 

разницы, прав Дарвин или 
нет. Нет разницы, противоре-
чит его теория, скажем, Би-
блии или Корану, или эти свя-
щенные книги лишь иллю-
стрирует. Важно другое — со-
блюдаешь ли ты законы 
духовной жизни, в священных 
книгах прописанные. Можно 
быть религиозным челове-
ком, можно абсолютно свет-
ским. Это тоже неважно. 
А важно соблюдать правила 
духовной гигиены. Не уча-
ствовать в травле однокласс-
ника. Отвечать за свои слова. 
Не пытаться унизить слабого, 
ибо этим ты унижаешь себя. 
Помогать, если помочь мо-
жешь. Ибо — делиться руб-
лем, бутербродом, словами 
утешения может лишь тот, кто 

имеет в избытке. Делятся бо-
гатые. Богат — делись, от тебя 
не убудет. Напротив — придет 
больше. Причем оттуда, отку-
да не ждешь. Я не знаю поче-
му, но это работает. Теория 
Дарвина — лишь одно из объ-
яснений нашего сложного ма-
териального мира. Религии 
же — объяснение мира духов-
ного. Такие «Правила дорож-
ного движения» духа. Вы мо-
жете их нарушать, ибо Все-
вышний сотворил человека 
свободным. Но можно по-
пасть в аварию. И чем чаще 
нарушаешь, тем шанс аварии 
выше. Вот и все, что нужно 
знать. На фоне этого простого 
понимания теория Дарвина 
не то чтобы бледнеет. Но ка-
жется лишь главкой в учебни-
ке биологии. Дарвин — это, 
конечно, хорошо, но есть ве-
щи куда важнее.

Дарвин 
Богу не помеха

МНЕНИЕ

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Атеисты оклеветали 
английского ученого

В середине сентября этого 
года бывший председа-
тель правительства Чеч-
ни Муслим Хучиев зая-

вил, что теория Дарвина «идет 
вразрез религии».
Позже председатель Патри-
аршей комиссии Русской 
православной церкви по во-
просам семьи, защиты мате-
ринства и детства иерей Фе-
дор Лукьянов поддержал эту 
инициативу.
— Теория эволюции изначаль-
но безнравственна, так как 
предполагает сиротство рода 
человеческого, отсутствие 
Создателя у столь сложного 
и прекрасного творения, как 
наша Вселенная, — заявил он. 
Но так ли это на самом деле?

Дипломированный 
священник, а в глазах 
людей — атеист
Дед и отец Чарльза Дарвина 
были врачами. Поэтому 
и юноша сначала решил по-
ступить на медицинский фа-
культет.
— Но Чарльз был человеком 
мягким и боялся вида кро-
ви, — рассказывает директор 
Государственного Дарвинов-
ского музея Анна Клюкина. — 
Так что после первой лекции 
со вскрытием трупа парень 
окончательно отказался от 
идеи стать врачом.

Экспозиция Дарвиновского музея в Москве, посвященная теории эволюции, и коллекция, насчитывающая более 400 тысяч предметов, всегда 
привлекают множество экскурсантов

НАУКА Пару 
недель назад 
дарвиновскую 
теорию эволюции 
видов предложи-
ли исключить 
из школьной про-
граммы. Это заяв-
ление вызвало 
множество спо-
ров. Корреспон-
дент «ПВО» разо-
бралась в проис-
ходящем.

Обучение в колледжах стало более эффективным

Вдвое больше девяти-
классников по сравне-
нию с прошлым годом 
поступило в различные 

колледжи. При этом на бюд-
жетной основе образование 
в них получают около 36 ты-
сяч человек. Это стало воз-
можным благодаря современ-
ным подходам к обучению 
в столице, инновационным 
методикам и тесному взаимо-
действию с ведущими работо-
дателями. При этом образова-
тельные учреждения готовят 
конкурентоспособных и вос-
требованных специалистов 
на рынке труда. По словам за-
местителя мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасии Раковой, на сегод-
няшний день на рынке труда 
наблюдается явный перекос. 
— 75 процентов вакансий 
в Москве требуют среднего 
профессионального образо-
вания, только 15 процентов — 

высшего, — говорит Анаста-
сия Ракова. — Когда же мы 
смотрим на структуру выпуск-
ников, которая выходит на 
рынок труда, то здесь все нао-
борот: только 20 процентов 
ребят оканчивают колледжи 
и 60 процентов — вузы. Пони-
мая такой дисбаланс, мы ак-
тивно занимаемся развитием 

среднего профессионального 
образования. Уже в этом году 
мы увеличили количество 
бюджетных мест для учени-
ков девятых классов в два 
раза, и благодаря этому еще 
около 10 тысяч ребят поступи-
ли в колледжи.
Заммэра по вопросам соци-
ального развития про этом 
подчеркнула, что в городе реа-
лизуется обширная и серьез-
ная программа обновления 
материально-технической 
базы учреждений среднего 
профессионального образо-
вания. 
— Помимо оснащения зданий 
оборудованием и проведения 
капитального ремонта уже 
строятся и новые коллед-
жи, — сказала Анастасия Ра-
кова.
Стоит отметить, что уже вто-
рой год в тесном сотрудниче-
стве с партнерами-работода-
телями столичные колледжи 

совершенствуют программы 
обучения и обновляют мате-
риально-технические базы 
колледжей, модернизируют 
существующие мастерские 
и создают новые современ-
ные учебные пространства.
Сегодня в столице среднее 
профобразование в Москве 
ориентировано на практику 

и получение прикладных на-
выков. При этом выпускники 
получают гарантии от круп-
ных компаний — партнеров 
учебных заведений в после-
дующем трудоустройстве 
и конкурентоспособном 
уровне заработной платы. 
Крупные компании-партне-
ры, в свою очередь, гаранти-

руют трудоустройство и до-
стойный уровень зарплаты 
для выпускников. 
Данные о высокой востребо-
ванности выпускников кол-
леджей полностью подтверж-
дают и работодатели. 
По словам заместителя гене-
рального директора по работе 
с профессиональным сообще-

ством одной из 
меж дународных 
компаний Татьяны 
Баскиной, то, что 
после колледжа не 
может трудоустро-
иться всего один 

процент выпускников, звучит 
весьма логично. 
— На наш взгляд, он должен 
быть еще ниже, чем всего 
один процент выпускников, 
которые не могут трудоустро-
иться, — говорит Татьяна Ба-
скина. — Поскольку выпуск-
ники колледжей — это те са-
мые остро нужные на рынке 

специалисты рабочих, инже-
нерно-технических и других 
профессий, в этой сфере наи-
больший дефицит уже послед-
ние лет пять-семь, а то и де-
сять. Поэтому спрос высокий, 
и выпускники нарасхват, как 
правило, еще тогда, когда они 
находятся в процессе обуче-
ния. Трудоспособного населе-
ния недостаточно для покры-
тия всех потребностей кадро-
вого рынка, и с молодыми 
специалистами сейчас рабо-
тодатели начинают поддер-
живать контакты, пригла-
шать на стажировки, практи-
ки и вести базовые кафедры 
еще в период обучения, чтобы 
получить более практико- 
ориентированных выпускни-
ков и будущих сотрудников 
к моменту, когда они оконча-
тельно завершат свое образо-
вание.
ВИКТОР ГАЛКИН
edit@edupressa.ru

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Каждый год во всем мире снимаются художественные 
фильмы, авторы которых пытаются вникнуть в суть ми-
роздания. Мы отобрали некоторые из них.

Капитан Немо (1975)
Советский художественный фильм по мотивам романов 
Жюля Верна. Знаменитый своими трудами о тайнах 
морских глубин, профессор Пьер Аронакс получает 
приглашение присоединиться к карательной экспедиции 
против неизвестного чудовища.

Завещание профессора Доуэля (1984)
Много лет крупный ученый пытался решить проблему бес-
смертия. Он не скрывает от коллег результатов смелых 
и рискованных экспериментов. Фильм снят по мотивам из-
вестного научно-фантастического романа русского писа-
теля Александра Беляева.

И грянул гром (2004)
Фильм снят интернациональной командой кинематогра-
фистов по мотивам одного из рассказов Рэя Брэдбери 
и повествует о том, к каким непоправимым последствиям 
могут привести необдуманные действия путешественни-
ков в далекое прошлое нашей Земли.

После этого Дарвин, который 
с самого детства был верую-
щим человеком, ушел на бого-
словский факультет. И пер-
спектива стать пастором ему, 
к слову, очень нравилась.
— Он всегда был любозна-
тельным: собирал жучков, ув-
лекался книжками и лекция-
ми по биологии и ботанике. 
После окончания университе-
та Дарвин отправился на ко-
рабле «Бигль» в кругосветное 
путешествие, — делится под-

робностями Анна Клюки-
на. — В этой экспедиции 
в Дарвине начал формиро-
ваться ученый.
На остановках он занимался 
сбором материалов, наблю-
дал за растениями и живот-
ными. Тогда молодой человек 
заметил изменчивость приро-
ды: у одного и того же вида 
птиц, например, на разных 
островах могли сильно отли-
чаться клювы. Это было связа-
но с тем, что растительность, 

которой питались особи, в од-
ном месте была не такой, как 
в другом.
— В итоге Дарвин собрал мно-
го материалов и записей. На-
блюдения привели его к мыс-
ли о постепенных 
процессах измене-
ний в природе. Их 
он впоследствии 
и описал в своей те-
ории, — уточняет 
Клюкина.

Вы не так поняли
Теория Чарльза 
Дарвина о происхождении ви-
дов — фундаментальна. На 
ней сегодня стоят все биоло-
гические науки.
— Природа развивается по 
своим законам, которые сло-
жились в процессе эволю-
ции. Дарвин первым их заме-
тил и описал, — рассказыва-
ет Анна.

Посмотрите на людей: мы все 
чем-то отличаемся друг от 
друга. Почему? Потому что 
в природе есть изменчивость. 
И она наследуется: у низко-
рослых, как правило, рожда-

ются низкорослые, 
а у высоких людей 
и дети такие же. 
Это актуально для 
всех живых орга-
низмов.
А дальше — есте-
ственный отбор. 
Сильным удается 
выжить, оставить 

потомство, передать ему свои 
характеристики.
— Дарвин лишь заметил 
и описал эти природные про-
цессы: говорить, прав он или 
нет, не корректно, — подчер-
кивает Анна. — К слову, 
у Чарльза есть фраза: «Будет 
пролит свет на происхожде-
ние человека и его историю», 

ДАРВИН 
НЕ ГОВОРИЛ, 
ЧТО ЧЕЛОВЕК 
ПРОИЗОШЕЛ 
ОТ ОБЕЗЬЯНЫ: 
ОН УТВЕРЖДАЛ, 
ЧТО У НАС ЕСТЬ 
ОБЩИЙ ПРЕДОК

Сближение православия и космонавтики было положено 
в 1964 году, когда первый космонавт Юрий Алексеевич Га-
гарин посетил Троице-Сергиеву лавру. А на пленуме 
ЦК ВЛКСМ в 1965 году первый космонавт призвал к вос-
становлению храма Христа Спасителя, поскольку он был 
возведен в память о воинской доблести русского народа.

ВЕРА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
Днем рождения системы про-
фессионально-технического об-
разования в нашей стране счита-
ется 2 октября 1940 года, когда 
был принят указ президиума 
Верховного Совета СССР «О госу-
дарственных трудовых резервах 
СССР», в котором были опреде-
лены три типа училищ: ремес-
ленные, железнодорожные 
и школы фабрично-заводского 
обучения. 

Кстати

которая говорит, что нам еще 
предстоит это сделать.
В книге «Происхождение че-
ловека и половой отбор» уче-
ный сравнивает строение лю-
дей и похожих на нас обезьян. 
Из-за нее-то и появилась по-
пулярная неправильная трак-
товка идей Дарвина. Он не го-
ворил, что человек произо-
шел от обезьян. Дарвин лишь 
обосновывал, что у нас с эти-
ми животными могли быть 
общие предки.
— Люди вспоминают особей 
из зоопарка и думают, что мы 
произошли от них. Но ученый 
говорил не о них. В подтверж-
дение его теории сегодня бла-
годаря работе антропологов 
и палеонтологов ученым уже 
удалось построить достаточ-
но четкую эволюционную це-
почку. И с каждым годом мы 
отдаляемся от ныне живущих 
обезьян.

С чего обезьяна 
зашаталась?
Так почему тогда появились 
заявления, что теория Дарви-
на противоречит религии? 
Ведь верующий ученый вовсе 
не утверждал, что жизнь не 
создана Богом.
— Та теория Чарльза Дарвина, 
которую рассказывают сегод-
ня детям в школе, ложна, — 
заявил председатель общерос-
сийского общественного дви-
жения «Семья» Андрей Кор-
мухин. — В атеистическом 
Советском Союзе мысль уче-
ного исказили и начали пре-
подносить как идею об анти-
божественном происхожде-
нии человека, что в корне не-
верно.
А идея об эволюции видов не 
противоречит религии, зая-
вил Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл.
Что свидетельствует о неве-
роятном божественном за-
мысле, когда человек своими 
силами, опираясь на внеш-
ние факторы, может разви-
ваться таким образом, как 
это произошло в результате 
эволюции.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru
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Этапы эволюции человека
АВСТРАЛОПИТЕК
Жил на территории Африки 
около 4,2 млн. лет назад. Тело 
было покрыто шерстью, и больше 
всего он походил на обезьяну. 

АФРИКАНУС
Вид приматов, представитель 
группы гоминид рода человек. 
Жил на территории Африки. 
Обладал зачатками речи. 
Очень близок по развитию 
к австралопитеку.

ЧЕЛОВЕК УМЕЛЫЙ
Его возраст — 2,3–1,5 млн лет. 
Голова человека умелого стала 
более округлой формы, чем 
у австралопитеков. При этом 
мозг человека умелого тоже 
стал крупнее, хотя составлял 
все еще лишь половину мозга 
современного человека.

ЧЕЛОВЕК ПРЯМОХОДЯЩИЙ
Жил в Африке, Европе и Азии. Освоил 
добычу огня. Был способен мастерить 
сложные орудия. Умел использовать 
речь для общения.

НЕАНДЕРТАЛЕЦ
Объем мозга соответствовал 
современному человеку. Раскопки 
свидетельствуют о развитой 
культуре и зачатках морали.

СОВРЕМЕННЫЙ 
ЧЕЛОВЕК

ЧЕЛОВЕК РАЗУМНЫЙ
Человек современного типа. 
Появился около 130 тысяч лет 
назад. Ископаемых «новых» 
людей обнаружили в местечке 
Кро-Маньон во Франции, 
по которому человек и получил 
название. Оставил после себя 
многочисленные артефакты.
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Иди и смотри
МАКСИМ 
ЛЮБЧИКОВ
ШКОЛА 1637 

Туризм в жизни человека за-
нимает очень важное место.
Кроме этого, очень важно 
знакомиться с новыми людь-
ми, их мнениями, ведь наш 
мир устроен так, что все лю-
ди живут хоть и в разных ме-
стах, в разных городах, в раз-
ных квартирах, но все равно 
пересекаются и коммуници-
руют друг с другом, и это не-
отъемлемая часть нашей 
жизни.
В путешествиях человек вы-
ходит из зоны комфорта 
в попытке познакомиться 
с новым. Раньше люди были 
ближе друг к другу, жили 
в коммуналках, и это были 
большие семьи, где каждый 
друг другу помогал и подска-
зывал. Сейчас же многие 
очень замкнуты в себе и даже 
не пытаются выходить из зо-
ны комфорта, находятся 
в своих мирах, а в путеше-
ствиях люди как раз поки-
дают этот мирок и находят 
новые знакомства, именно 
путешествия раскрывают че-
ловека, показывают его каче-
ства. Вот зачем нужно путе-
шествовать!

МАРИЯ 
МОРЯКОВА
ШКОЛА 1637 

Участие в туристских похо-
дах, экспедициях и других ме-
роприятиях развивает наход-
чивость, воспитывает муже-
ство, самостоятельность, 
честность, ответственность 
за порученное дело, требова-
тельность к себе и товари-
щам, раскрывает умение пре-
одолевать трудности, способ-
ствует приобретению знаний 
об окружающем мире и его 
развитии. Во время путеше-
ствия можно получить пол-
ную перезагрузку своего ми-
ровосприятия, смену образа 
мышления, привычек и даже 
характера. Путешествия по-
могают открыть в себе то, что 
было скрыто за серостью обы-
денной жизни, расширить 
свое сознание, реализовать 
мечты.
Главная польза туристиче-
ских поездок в том, что чело-
век, покидая свою привыч-
ную среду обитания, утрачи-
вает влияние тех факторов, 
которые ежедневно воздей-
ствуют на него. Во время по-
ходов он начинает жизнь с чи-
стого листа: просыпается 
и ложится в другое время, пи-
тается по-другому, регулярно 
получает новую информацию 
из путеводителей, общения 
с незнакомыми людьми. 
А еще у него есть возмож-
ность насладиться красотой 
архитектуры, природы. Но 
самое главное — у него улуч-
шается самочувствие и физи-
ческая форма.

ОЛЬГА 
КОСТЕЦКАЯ
ШКОЛА 1637 

Туризм — это возможность 
познакомиться с культурой 
других городов, новыми 
людьми, осмотреть досто-
примечательности и изучить 
историю. Участие в туристи-
ческих поездках или походах 
играет важную роль для фор-
мирования взглядов на мир, 
получения знаний и опыта 
и обогащения внутреннего 
мира. Каждая страна, каж-
дый город, континент от-
личаются собственной исто-
рией, культурой, кухней 
и природными красотами. 
Так, например, оказавшись 
в Волгограде, вам непремен-
но надо ознакомиться с его 
достопримечательностями. 
Например, Мамаев курган — 
не просто возвышенность, 
а неотъемлемая часть исто-
рии, место, очутившись в ко-
тором вы сможете увидеть 
памятники героям Сталин-
града, и самый главный мо-
нумент — «Родина-мать зо-
вет». Именно здесь шли оже-
сточенные бои с сентября 
1942-го по январь 1943 года. 
Я считаю, что памятники там 
стали подтверждением силы 
воли советских героев. Ат-
мосфера этих мест не может 
оставить туристов равнодуш-
ными. Как и невероятно кра-
сивые пейзажи с видом на 
крупнейшую в Европе реку — 
Волгу. 

Путешествовать и посещать 
различные места просто необ-
ходимо, ведь это, несомнен-
но, отразится на вашем куль-
турном образовании и даже 
станет поводом для измене-
ния убеждений, стереотипов 
и мировоззрения.

АННА 
ВАХРОМЕЕВА
ШКОЛА 1637 

Исследования показали, что 
путешествия, в частности по-
ходы, улучшают эмоциональ-
ное состояние человека и по-
могают очистить организм. 
Что для меня значат путеше-
ствия? Я думаю, что посе-
щение туристических мест 
и активных экскурсий как 
в нашей стране, так и за гра-
ницей, это не только возмож-
ность поддержать физиче-
скую форму, но и шанс для 
формирования нового миро-
воззрения. Стоит покинуть 
свою зону комфорта, оказать-
ся в новых жизненных усло-
виях, как человек резко пе-
реосмысливает жизнь. Я со-
брала пять лучших, на мой 
взгляд, мест, которые нахо-
дятся примерно в часе езды от 
Москвы и которые, по-моему, 
точно стоит посетить как од-
ному, так и с семьей или ком-
панией. Начну со Звенигоро-
да. Этот город окружен вели-
колепными лесами, в кото-
рые можно отправиться на 
прогулку или пикник. Приро-
да здесь удивительна, и в раз-
ные времена года открывают-
ся совершенно новые виды. 
Лесные тропы подходят как 
для спокойных прогулок, так 

и для более активного отды-
ха. Абрамцево... Основной 
достопримечательностью тут 
стала великолепная усадь-
ба. А кроме нее, советую 
всем посетить окрестности 
с аккуратными аллеями 
и прудами. В Чехове, кроме 
Музея А. П. Чехова, можно по-
сетить местный драматиче-
ский театр, который стал цен-
тром культурной жизни горо-
да. Особо отмечу Никифоро-
во. Это небольшое село не так 
широко известно. Но в его 
окрестностях часто проводят-
ся местные праздники и фе-
стивали, где можно познако-
миться с традициями и куль-
турой региона. Еще Никифо-
рово подходит для сбора 
грибов и ягод. В подмосков-
ном Пушкино я рекомендую 
посетить музей и пруд на реке 
Серебрянка. 

АЛИСА
АЛИФЕРЕНКО
ШКОЛА 1245 

Я люблю путешествовать и ча-
сто летаю за границу, была 
более чем в десяти странах. 
Путешествие, которое я за-
помню на всю жизнь, — по-
ездка в ОАЭ в Дубай. Я давно 
хотела посетить эту страну, 
там очень красивая и совре-
менная архитектура. Я чув-
ствовала себя максимально 
комфортно и расслабленно, 
по-настоящему счастливой, 
ведь я прониклась ее культу-
рой и обычаями. Туризм для 
меня — отличный вид актив-
ного отдыха, в котором ты не 
только расслабляешься, но 
и получаешь новые эмоции 
и ощущения, новые знания, 
а ведь это невероятно обога-
щает человека!

ИРИНА 
СЕРГЕЕВА
ШКОЛА 1245 

Я считаю, что каждый человек 
должен познать этот мир, 
удивляться его красоте. 
Путешествия помогают мне 
узнать культуру других стран, 
получить заряд положитель-
ных эмоций и сохранить вну-
три себя теплые воспомина-
ния на долгое время.
Путешествия — отдых от ру-
тинной работы, возможность 
укрепить свое ментальное 
здоровье. Творческим людям 
поездки в другие города 
и страны дарят вдохновение. 
Туризм помогает чувствовать 
себя лучше и укреплять здоро-
вье. Например, на море очень 
полезный воздух и много ви-

тамина D, который нам всем 
необходим! 

АНЖЕЛИНА 
КУРБАНОВА
ШКОЛА 1517 

Участие в походах и поездках 
помогает уйти от повседнев-
ной рутины и провести время 
с близкими. Прогулки по го-
рам, исследование живопис-
ных мест наполняют меня 
энергией и вдохновением. 
Я обожаю проходить новые 
маршруты и исследовать жи-
вописные ландшафты. Туризм 
развивает навыки планирова-
ния, адаптации и общения. 
Также он способствует психи-
ческому оздоровлению. От-
дых на природе обогащает 
мой внутренний мир, напол-
няя его яркими эмоциями 
и воспоминаниями, которые 
остаются со мной навсегда. 
Каждая поездка — возмож-
ность увидеть новые места, 
познакомиться с интересны-
ми людьми и узнать что-то но-
вое о себе.

АННА 
ЖАРОВА
ШКОЛА 1245 

Путешествия — неотъемле-
мая часть жизни человека. 
Благодаря путешествиям мы 
открываем для себя мир.
Каждая поездка способна по-
дарить знакомства с людьми, 
которые разделяют твои 
взгляды. И это очень важно!
Мне посчастливилось побы-
вать в Памуккале. Это тер-

мальные источни-
ки в провинции 
Денизли в Турции, 
которые известны 
во всем мире. Не-
смотря на большой 
поток людей, ис-

точники не теряют своей кра-
соты и притягивают туристов 
своим необычным  цветом.
Я посетила музеи с многове-
ковыми артефактами, мне 
важно находиться в таких ме-
стах и видеть, что это могла 
сотворить сама природа и со-
орудить человек, не имевший 
в те времена тех технологий, 
которые у нас есть сейчас.

КСЕНИЯ 
ШЕРАШОВА
ШКОЛА 1245 

Мы с семьей часто путеше-
ствуем, начиная с самого мое-
го детства. Особенно меня 
вдохновила поездка в столицу 
Италии, это была первая по-
ездка в Европу. Величествен-
ная архитектура, интересная 
культура, своеобразный мен-
талитет — все это покорило 
до глубины души. А еще уди-
вили люди — открытые и жиз-
нерадостные. Не менее инте-
ресно путешествовать и по 
России, ведь мы можем уз-
нать что-то новое о наших на-
родах, их культуре, традици-
ях, обычаях. Можно увидеть, 
как меняется природа и ре-
льеф, когда мы движемся в ту 
или иную сторону на сотни 
километров. Виды, которые 
открываются нам, просто по-
ражают.

СОФИЯ
БАБКИНА
ШКОЛА 1245 

С самого детства я со сво-
ей семьей путешествую 
по разным странам и горо-
дам, постоянно открывая 
для себя что-то необычное 
и  новое.
За 15 лет моей жизни я посе-
тила самые крутые склоны 
заснеженных гор, видела бы-
стрые реки, живописные ле-
са, теплые и приятные пляжи, 
древние города, интересные 
музеи, пообщалась с боль-
шим количеством людей раз-
ных национальностей и веро-
исповеданий, которые нау-
чили меня чему-то новому 
и помогли погрузиться 
в свою культуру. Во время пу-
тешествий я укрепляю отно-
шения со своей семьей. Я пу-
тешествую, чтобы обрести 
яркие эмоции и незабывае-
мые воспоминания, которые 
невозможно получить от ка-
ких-либо других занятий. Все 
поездки обогащают мою 
жизнь, и я невероятно рада 
и благодарна, что у меня есть 
возможность исследовать 
этот мир.

Любым человеком иногда овладевает «беспокойство, охота к перемене мест». А что такое 
туризм и путешествия? Это отдых или «наказание», когда человеку приходится идти много 
километров с тяжелым рюкзаком за плечами? Вот что думают по этому поводу ученики 
медиаклассов.

ВОПРОС РЕБРОМ

Словом можно полки 
за собой повести

Все письма были напи-
саны участниками ак-
ции «Диктант Победы». 
Часть из них передали 

в Зале Полководцев Музея По-
беды. С самого утра там царит 
оживление: на сцене стоит 
огромная гора коробок. На 
каждой — большая наклейка 
с названием города, из кото-

рого доставлены письма. По 
словам координатора феде-
рального проекта «Историче-
ская память» партии «Единая 
Россия», депутата Госдумы 
Александра Хинштейна, сей-
час продолжаются традиции, 
которые были заложены еще 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. 
— Все писали на фронт пись-
ма поддержки, — говорит 
Александр Хинштейн. — Та-
ких писем в ходе одного толь-
ко «Диктанта Победы» в апре-
ле 2024 года было написано 
более 11 тысяч!

Генеральный ди-
ректор «Почты Рос-
сии» Михаил Вол-
ков заметил, что со-
хранение историче-
ской памяти — это 
важнейшая состав-
ляющая сохране-
ния нашей страны.
— Мы с огромной радостью 
откликнулись на эту акцию 
и будем дальше ее поддержи-
вать, — говорит Михаил Вол-
ков. — Более шести миллио-
нов треугольников доставила 
почта в годы Великой Отече-
ственной войны, и сейчас 

«Почта России» вместе с Рос-
гвардией и Минобороны обе-
спечивают связь с нашими ге-
роями.
Одним из тех, кто получал 
письма еще в годы Великой 
Отечественной, стал ветеран 
Семен Яковлевич Люлько. 
Девяностовосьмилетний ве-
теран отметил, что письма 
всегда поднимали настрое-
ние солдатам и офице-

рам,  которые сидят 
в окопах.
— Нужно обяза-
тельно писать пись-
ма, чтобы сохра-
нять нашу исто-
рию! — говорит 
 Семен Яковлевич 
Люлько. — Дай бог, 
чтобы и эта война 

поскорее закончилась!
Потом на экране показывают 
видеообращение маленькой 
девочки из Санкт-Петербур-
га — Кириены Ивановой, ко-
торая написала и отправила 
более 950 писем в зону специ-
альной военной операции. 

Но этот день стал для нее осо-
бенным.
— У меня сегодня день рожде-
ния, — говорит она. — 
И я очень рада, что он совпал 
с передачей писем бойцам. 
Нас никому не победить!
Среди участников мероприя-
тия был и участник СВО Ста-
нислав Головин. Герой Россий-
ской Федерации отметил, что 
сила писем, приходящих в зо-
ну боевых действий, огромна.
— Я получил тяжелое ранение 
и лежал в госпитале, — вспо-
минает Станислав Головин. — 
Тогда я подумал: как и для че-
го надо жить дальше? Но дет-
ские письма, которые я полу-
чил, помогли мне двигаться 
дальше!
По мнению собравшихся, по-
добные акции очень важны, 
ведь дети пишут письма не 
кому-то конкретно, а просто-
му солдату. И тот положит за-
ветный треугольник ближе 
к сердцу. 
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

СВОИХ 
НЕ БРОСАЕМ
В Музее Победы 
состоялась тор-
жественная цере-
мония передачи 
руководству Ми-
нистерства оборо-
ны РФ и Росгвар-
дии писем- тре-
угольников 
для бойцов СВО.

30 сентября. В Музее Победы волонтеры (слева направо) Ксения Ерофеева, Дарья Берсенева и Вадим Кржижановский с письмами для бойцов

Сквозь раны — к свету и стихам

Имена первокурсников напечатали на плакате 

В московской школе 
№ 1515 прошел урок му-
зея «Автомат и гитара» 
из цикла «С легендой на-

коротке» для школьников 
 района Хорошево-Мневники 
и студентов СЗАО. Главным ге-
роем стал поэт Александр Кар-
пенко. Его путь в большую по-
эзию начался с боя, когда в Аф-
ганистане советская колонна 
попала в засаду. Бронетран-
спортер, в котором был Алек-

сандр, подорвался на фугасе. 
Его самого под обстрелом смог 
вытащить боевой друг. Даль-
ше были госпитали. И в это 
время он прорывался к своему 
поэтическому слову. Сегодня 
Александр Карпенко крупный 
поэт, которого знают в России 

и за ее пределами. На встречу 
с Александром пришли ребя-
та из нескольких школ райо-
на, студенты Московского го-
сударственного университета 
технологий и управления 
им. К. Г. Разумовского и Мо-
сковского педагогического 
университета. На приглаше-
ние дружно откликнулись 
и ветераны педагогического 
труда, представители район-
ного Совета ве теранов войны 

и труда, участники 
боевых действий. 
Зал слушал стихи, 
затаив дыхание. 
Честные, беспо-
щадные строчки 
искали свет и его 

все же находили. А потом, со-
гласно традиции больших 
уроков музея «Автомат и гита-
ра», Александр Карпенко 
оставил автограф на большом 
баннере, подготовленном 
специально к мероприятию. 
И это были строчки из одного 

его стихотворения. В конце 
творческого урока прошло 
 обсуждение аудиторией во-
проса: как тяжелое ранение 
может помочь становлению 
поэта? А завершил обсужде-
ние сам поэт. По словам Алек-

сандра Карпенко, он начал 
писать стихи лет с двенад-
цати. 
— Но они были ученически-
ми, — признался Александр 
Карпенко. — После госпита-
лей учился в Литинституте. 

Но кристаллизация моих сти-
хов произошла именно в го-
спиталях, где у меня была воз-
можность много читать, мно-
го писать и много думать.
ВИКТОРИЯ ИВАКОВА
edit@edurpessa.ru

Слет «олимпиадников» — 
победителей различных 
научных состязаний, ко-
торые были зачислены 

в учебное заведение без всту-
пительных экзаменов, про-
шел в РУДН. У входа всех ребят 
встречают волонтеры, кото-
рые вручают им пакеты с фир-
менными толстовками и по-
здравительными открытка-
ми. А дальше они идут по спе-
циально расстеленной по 
такому случаю красной ков-
ровой дорожке к специально-
му плакату, на котором их 
имена выведены в виде аббре-
виатуры РУДН. 
В актовом зале всех «олим-
пийцев» ждут теплые привет-
ственные слова от деканов 
факультетов университета 
и даже праздничный танец, 
который специально для пер-
вокурсников подготовили их 
более старшие товарищи. По-
сле яркого представления на 
сцену поднимается предста-
витель АНО «Россия — страна 

возможностей» Евгений Шел-
ковой. Он отметил, что сегод-
ня битва за таланты идет не 
только в конкурентной среде, 
но и между работодателя-
ми. — Им важно иметь хоро-
шие кадры, которые способ-
ны на новые решения 
и  нестандартное мышле-
ние, — подчеркнул Евгений 

Шелковой. Завершающее вы-
ступление было за режиссе-
ром Дмитрием Ашуровым.
— Даже из самой трудной си-
туации можно найти выход 
и остаться на плаву, — заме-
тил Ашуров, давая понять, что 
главное — не терять оптимиз-
ма и не падать духом. 
А потом гостей праздника 
ждал сюрприз — гости празд-
ника разыграли планшет. 

И он обрел своего обладателя 
только с пятой попытки. Но 
слет на этом не закончился. 
Впереди ребят ждали еще две 
акции: «Зажги огонь любви» 
и «Аллея славы». Во время 
первой им было предложено 
сфотографироваться с пла-
стиковыми свечками в руках 
вместе с деканами факуль-

тетов, а для второй 
акции были спе-
циально распеча-
таны наклейки 
с именами победи-
телей олимпиад. 
Мне удалось пого-

ворить с некоторыми участ-
никами слета. 
— Мероприятие получилось 
очень ярким и атмосфер-
ным, — поделилась со мной 
одна из студенток Ульяна Ря-
бинина. — Было приятно най-
ти свое имя в названии уни-
верситета и пообщаться с ре-
бятами. 
ИЛЬЯ КОНЮКОВ
edit@edupressa.ru

27 сентября. Ветеран Афганистана, поэт Александр Карпенко оставил на память свой автограф

26 сентября. Первокурсница РУДН Ульяна Рябинина счастлива, 
что смогла поступить именно в этот вуз

БОЛЕЕ ШЕСТИ 
МИЛЛИОНОВ 

ТРЕУГОЛЬНИКОВ 
ДОСТАВИЛА 
БОЙЦАМ ПОЧТА 
ВО ВРЕМЯ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЫ

В этом году Международная патриотическая акция «Дик-
тант Победы», направленная на привлечение россиян
и иностранных граждан к изучению военной истории Рос-
сии и ее героического прошлого, прошла 6 апреля 
2024 года во всех регионах России. Впервые она была 
проведена в 2019 году. Тогда участникам было предложе-
но 20 заданий в форме тестов. 
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Посол Антонов 
вернулся 
домой 
Командировка посла России 
в США Анатолия Антонова 
подошла к концу. Он вернул-
ся на Родину, сообщили 
в Министерстве иностранных 
дел РФ.

Анатолий Антонов приступил 
к работе в Вашингтоне в каче-
стве российского посла 31 ав-
густа 2017 года. Спустя семь 
напряженных лет на этом по-
сту он сообщил о завершении 
своей командировки. Вернул-
ся в Москву Анатолий Ивано-
вич уже 6 октября. 
Для США санкции — это свое-
образный «политический 
спорт», говорил Антонов. Он 
также рассказывал, как ему 
и в сторону других диплома-
тов РФ, находящихся в США, 
поступали угрозы.
— Анатолий Антонов занимал 
пост посла в сложнейший пе-
риод российско-американ-
ских отношений. Потому что,  
начиная с президентства Ба-
рака Обамы, у наших стран 
только ухудшаются отноше-
ния, — отметил в беседе 
с «ВМ» политолог Дмитрий 
Журавлев. — Конечно, сейчас 
от нового посла будет многое 
зависеть в отношениях двух 
стран. Однако дальнейшая 
стратегия действий нашей 
страны будет зависеть от того, 
кто займет пост американско-
го президента. 
По мнению Дмитрия Журав-
лева, имя нового посла назо-
вут примерно через неделю 
или вовсе не назначат. Вместо 
него могут отправить пове-
ренного в делах.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.sоlonskaya@vm.ru

Православные 
музыканты 
творят добро

Вчера в кафедральном со-
борном храме Христа Спаси-
теля состоялась премьера 
концерта духовной музыки 
проекта Metamorphosi в под-
держку благотворительного 
фонда помощи детям с огра-
ниченными возможностями 
«Жизнь в движении».

Концерт объединил музыкан-
тов из нескольких православ-
ных стран, рассказали орга-
низаторы мероприятия. 
В числе известных участни-
ков — отец Серафим из Гру-
зии, исполнительница песен 
и псалмов Наталья Сербина 
с Украины, а также музыкан-
ты Андрей Виноградов и Дми-
трий Парамонов из России. 
— Основная цель проекта — 
предоставить возможность 
верующим людям слушать 
музыкальный контент, кото-
рый совпадает с их идеологи-
ческим восприятием вместо 
большинства производимого 
музыкального материала, — 
отметили организаторы.
У события есть и вторая 
цель — помочь закрыть сбор 
на протезирование 13-летней 
Карины Захаровой из Санкт-
Петербурга, которая в резуль-
тате заболевания перенесла 
ампутацию голени. Часть со-
бранных средств направят на 
приобретение протеза для де-
вочки, а также на программу 
протезирования, реабилита-
ции и социальной адаптации 
«Хочу ходить».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Юбилейный сезон удивит 
новыми постановками 
В Петровском путевом двор-
це состоялось торжествен-
ное открытие 95-го теа-
трального сезона Москон-
церта. Для гостей подгото-
вили спектакль и рассказали 
о дальнейших планах кон-
цертной организации.

Сезон открыл спектакль «Две 
жизни Рахманинова», посвя-
щенный знаменитому компо-
зитору. Постановкой занима-
лась главный режиссер Мо-
сконцерта Мария Тихонова. 
Это уникальный спектакль, 
в котором участвуют более 
50 артистов. Действие одно-
временно происходит в не-
скольких местах. Получился 
музыкальный променад, во 
время которого зрители путе-
шествовали по залам Петров-
ского путевого дворца.
Также перед гостями выступил 
генеральный директор Мос-
концерта Илья Бачурин. Он от-
метил, что в юбилейном сезо-
не артисты прославленной ор-
ганизации будут продолжать 
выступать в Московском меж-
дународном Доме музыки, Мо-
сковской государственной 
консерватории имени Чайков-
ского, в столичной мэрии, Пе-
тровском путевом дворце и на 
других площадках, где пред-
ставят новые проекты.
— Так, 4 и 5 декабря в Москон-
церт Холле состоится премье-
ра кросс-проекта «Четыре пи-
аниста, не считая джаза 
и классики» с участием Алек-
сандра Гиндина, Басинии 
Шульман, Дениса Мажурова 
и Владимира Агафоннико-
ва, — отметил Бачурин. — 
А с 25 по 27 апреля в парке 

«Царицыно» пройдет фести-
валь «Кросс-музыка», в рам-
ках которого состоятся кон-
церты органной, вокальной, 
джазовой музыки, литератур-
но-музыкальные концерты 
и новой классики.
Руководитель Москонцерта 
отметил, что одно из основ-
ных направлений их творче-
ской организации — создание 
культбригад, которые отправ-
ляются на новые территории 
и в приграничные регионы 
России. Артисты сами изъяв-
ляют желание отправиться 
в такие командировки. 
Кроме того, в 2025 году ожи-
дается премьера «Штабного 
писаря» по пьесе Марии Тихо-
новой, основанной на реаль-
ной истории участника СВО. 
А в декабре этого года за-
планирована необычная пре-
мьера «Снежной королевы», 

созданная представителями 
культбригад Москонцерта 
с Рэп-театром. Классическая 
сказка удивит юных зрителей 
современной интерпретаци-
ей. Ее представят на новогод-
них праздниках на Донбассе.
Кстати, у артистов Москон-
церта запланированы и зару-
бежные гастроли. Так, театр 
балета классической хорео-
графии под руководством 
Элика Меликова отправится 
в гастрольный тур по странам 
Ближнего Востока. Они пред-
ставят балет «Лебединое озе-
ро» в трехуровневом театре 
«Аль Маясса», расположен-
ном в столице Катара — горо-
де Доха, в Национальном теа-
тре Абу-Даби в Объединенных 
Арабских Эмиратах и в «Кази-
но дю Либан» в Бейруте. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

5 октября. Актеры Ариэль Ласкер в роли композитора Сергея 
Рахманинова и Анастасия Кубарь в роли Ланы Даль в спек-
такле «Две жизни Рахманинова». Фото: Андрей Объедков

На славу пробежались через 
лесную чащу, грязь, пригорки
В Битцевском парке прошел 
всероссийский чемпионат 
по трейлу — легкоатлетиче-
скому спорту. Участие в сто-
личном забеге приняли бо-
лее 1600 человек.

Трейлом принято называть 
бег по природному рельефу 
в свободном темпе. Дисци-
плина включает в себя эле-
менты кросса и горного бега. 
Главное отличие от обычных 
состязаний заключается 
в ландшафте: для трейлран-
нинга обычно выбирают хол-
мы и даже горы, а также пу-
стыни и густые леса.
Соревнование по трейлу в Мо-
скве проходит не в первый 
раз, на протяжении четырех 
лет такие забеги стали еже-
годными. Состязание поделе-
но на разные дистанции про-
тяженностью 1, 5, 10 и 25 ки-
лометров. Расстояние выби-
рают в зависимости от 
возраста и уровня подготовки 
спортсменов. 
Лучший результат среди детей 
показала 8-летняя Варвара 
Невзорова. Она быстрее всех 
преодолела дистанцию в ки-
лометр. Этот маршрут она 
пробежала вместе со своей 
мамой Еленой.
— Моя дочь Варвара занима-
ется бегом уже третий год, по 
несколько раз в неделю. Ино-
гда берет с собой на трениров-

ки и младшую сестру Ксюшу. 
Варвара любит спорт, она так-
же занимается и фигурным 
катанием, — рассказывает 
Елена. — Мне тоже нравятся 
тренировки. Я еще во времена 
студенчества старалась под-
держивать активный образ 
жизни. 
После окончания детских за-
бегов настало время взрос-
лых. Преодолеть сложный 
маршрут решились люди из 
разных сфер: от районных 
и городских депутатов до ра-
ботников супермаркетов. На 
дистанции пять километров 

запуск прошел в несколько за-
ходов, по 20–30 спортсменов, 
чтобы никто не мешал друг 
другу. Один за другим бегуны 
скрываются в лесной чаще, 
а зрители и болельщики оста-
ются наблюдать в предвкуше-
нии, кто же все-таки одержит 
победу. Спустя примерно 
20 минут появляются первые 
спортсмены, выбегающие из 
леса. Абсолютной победи-
тельницей среди женщин на 
дистанции пять километров 
стала Елена Селиванова. Воз-
ле заграждений спортсменку 
радостно встречает ее муж 
Александр. Именно он помо-
гал жене подготовиться к за-
бегу, проводил для нее регу-
лярные тренировки.
— Пройти дистанцию было не 
очень сложно. Когда Саша уз-
нал, что я люблю бегать, сразу 
же вызвался меня трениро-
вать, он профессиональный 
инструктор по этой спортив-
ной дисциплине, — рассказы-
вает Елена Селиванова. — 
Я занималась еженедельно на 
протяжении двух лет и теперь 
практически вышла на про-
фессиональный уровень бла-
годаря регулярным забегам на 
время и своей выносливости. 
За это я крайне благодарна 
собственной дисциплине 
и стараниям моего мужа.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

6 октября. Участница забега по природному рельефу Елена Селиванова. Спортсменка быстрее 
всех преодолела дистанцию в пять километров. Фото: Дмитрий Дубинский 

На подиуме мелькают самые 
разные наряды: простые пла-
тья с милым цветочным ри-
сунком, неоново-яркие курт-
ки с множеством карманов, 
серебристые комбинезоны 

с объемными шипами. Каж-
дый дизайнер с щепетильно-
стью подходит к подготовке 
моделей к выступлению, за 
кулисами кипит работа. Виза-
жисты создают макияж, кото-
рый дополняет образы, а сти-
листы — укладки: от простых 
хвостов и распущенных волос 
до более сложных причесок. 
Авторы коллекций внима-
тельно наблюдают за работой 
и поправляют, если нужно.
— Моя коллекция вдохновле-
на дадаизмом (авангардное 
течение в  искусстве.  — 
«ВМ»), — рассказывает дизай-
нер из Индии Нитин Бал Ча-
хан. — В своих нарядах я объ-
единил уличный стиль и высо-
кую моду. В некоторых 
дизайнах я использовал эле-
менты архитектуры. Напри-
мер, на одной из рубашек 
я сделал плоский воротник 
объемным, трехмерным.

Дизайнер отмечает, что Мо-
сковская неделя моды позво-
ляет улучшить культурный 
диалог между Россией и Ин-
дией. В обеих странах сфера 
моды занимает значительную 
часть рынка. В чем-то ведение 
бизнеса в этой отрасли схоже, 
но есть и отличия. Для разви-
тия необходим обмен опытом, 
поэтому Нитин решил при-
нять участие в этом масштаб-
ном мероприятии.
— Современная мода много-
гранна, потому что делится на 
несколько частей: массмар-
кет, медиум- и премиум-сег-
менты, — уточняет куратор 
фешен-интенсива по ведению 
бизнеса Анна Рыкова. — Дик-
туют моду люди: ведь конеч-
ная цель любого продукта — 
быть проданным. Поэтому 
производители исследуют 
своих потенциальных потре-
бителей.

Анна отмечает, что не так дав-
но среди отечественных ди-
зайнеров был поднят важный 
вопрос — поиск собственного 
культурного кода. Поэтому 
сейчас они стремятся найти 
свою уникальную идентич-
ность, чтобы отличаться от 
европейского мира моды.
В рамках Недели моды прой-
дет более 80 показов. На них 
свои коллекции представят 
дизайнеры не только со всей 
страны, но и из ЮАР, Индоне-
зии, Бразилии и Китая.
Гостей и участников меропри-
ятия ждут маркет, лекторий, 
фестиваль модных коротко-
метражек World Fashion Shorts 
и международный шоурум, 
где гости могут приобрести 
одежду, обувь и аксессуары от 
множества отечественных 
брендов. Эксперты образова-
тельной программы затронут 
самые разные вопросы инду-

стрии, начиная от ее истории 
и заканчивая использовани-
ем технологий искусственно-
го интеллекта.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Дизайнеры разных стран 
показали свои коллекции

В пятницу в Цен-
тральном выста-
вочном зале 
«Манеж» старто-
вала Москов-
ская неделя мо-
ды. На ее пло-
щадке собра-
лись дизайнеры 
разных стран.

ответ санкциям 

4 октября. Дизайнер из Индии Нитин Бал Чахан подправил макияж модели Светланы Врачинской, которая участвует в его показе. Такой выбор грима, по словам Нитина, 
отражает, что каждый человек прячет часть себя, опечаленную событиями или ситуациями, которые он не может контролировать. Фото: Дмитрий Дубинский

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ
Мы видим, как сфера моды 
объединяет дизайнеров, ху-
дожников и бизнесменов раз-
ных стран. В Московской не-
деле моды примут участие 
около 200 дизайнеров из Рос-
сии и других стран. Гостей ме-
роприятия ждут не только по-
казы, но и шоурумы, лектории, 
образовательные интенсивы. 
Все эти мероприятия очень 
важны для развития нового, 
формирующегося рынка инду-
стрии дизайна.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПАВЕЛ ШЕСТАКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ БЕГОВОГО 
НАПРАВЛЕНИЯ АНО ГОНКА ГЕРОЕВ
Спортивным бегом сейчас ин-
тересуются многие. За по-
следние пять лет все больше 
людей стали увлекаться этой 
дисциплиной. Многие выби-
рают такие тренировки в каче-
стве хобби. Потому что этот 
вид спорта доступен многим. 
Хорошее развитие городской 
инфраструктуры поспособ-
ствовало такому итогу. Боль-
шое количество беговых и ве-
лосипедных зон сделало мо-
сквичей одними из самых 
спортивных горожан не толь-
ко во всей России, но и во всем 
мире. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

символ веры

Реальная жизнь конкретнее 
и прозаичнее детективов
5 октября сотрудники уголов-
ного розыска отметили свой 
профессиональный праздник. 
Своими воспоминаниями 
с «ВМ» поделился полковник 
милиции в отставке Ринат 
Хуснетдинов (на фото). 
За 30 лет службы он вырос 
от рядового оперу-
полномоченного 
до начальника от-
дела по борьбе 
с бандитизмом 
Главного управле-
ния МВД по Цен-
тральному феде-
ральному округу. 

В послужном списке сыщика 
сотни раскрытых преступле-
ний. Среди его наград — ме-
даль «За отличие в охране об-
щественного порядка», две 
медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I и II сте-
пеней. 
Ринат Заферович, первым ва-
шим заданием было обеспече-
ние безопасности на Олимпиа-
де-80?
Начинал служить в Сокольни-
ческом управлении. Стадион 
«Связист», дворец спорта «Со-
кольники», Олимпийский 
центр имени братьев Знамен-
ских, манеж «Спартак» — там 
круглосуточно наши дежури-
ли. Сравнить с недавно про-
шедшим мундиалем — тогда 
в разы тяжелее было. Мы отве-
чали за всю Москву. Сегодня 
оперативникам помогают ви-
деокамеры, а тогда нашими 
глазами были агенты.
А самое беспокойное место ва-
шей службы в Москве?
В каждом периоде были инте-
ресные дела. У площади трех 

вокзалов работал начальни-
ком 69-го отделения милиции 
с 1987 по 1993 годы. Относи-
тельное затишье наступало 
только в плохую погоду и глу-
бокой ночью. С прибытием 
первых поездов на Ярослав-
ском вокзале «муравейник» 

оживал. Туда осво-
бодившиеся из вор-
кутинских лагерей 
приезжали. Из 
Потьмы поезд при-
возил на Казан-
ский вокзал. Мно-
гие возвращались 
к преступной жиз-
ни прямо с вокзала. 

А когда отменили уголовную 
ответственность за отсутствие 
временной регистрации, на-
стоящий беспредел начался. 
Как-то приезжие придумали 
алкоголем торговать прямо на 

площади, с машин, одна рядом 
с памятником Ленину стояла. 
Транзитных пассажиров, кото-
рые у них закупались и тут же 
употребляли, грабили. Вместе 
с районной управой нам уда-
лось закрыть этот криминаль-
ный бизнес.
Преступники повышают свою 
квалификацию. Можно скрыть 
следы преступлений?
Ни одно преступление не оста-
ется без следов. Мы тоже не 
стоим на месте, постоянно со-
вершенствуются эксперты, но-
вые технические средства при-
ходят нам на помощь. Из свое-
го опыта замечу — важно каче-
ственно отработать сразу на 
месте преступления. Тогда по-
том будет легче его раскры-
вать. 
За что вы получили свою глав-
ную медаль? 
Глава Ингушетии Марат Зязи-
ков в 2000-х пытался обес-
печить в республику приток 
русскоязычного населения, 
а местным бандитам это не по-
нравилось. В качестве устра-
шения последовали массовые 
убийства, семьи вырезались 
полностью. Нам удалось найти 
свидетеля среди случайно вы-
живших. Одна женщина виде-
ла, как с преступника спала 
маска. Мы нашли всех испол-
нителей в Бамуте. 
Детективы смотреть любите?
Всегда переключаю, если жена 
смотрит. Только фильм «Место 
встречи изменить нельзя» ува-
жаю, сценарист Аркадий Вай-
нер был следователем, не 
слишком приукрасил действи-
тельность. 
НАУМЕНКО НАТАЛЬЯ
n.naumenko@vmdaily.ru

история
Уголовный розыск во-
шел в состав НКВД 
РСФСР 5 октября 
1918 года. Руководство 
было возложено на Цен-
тральное управление 
уголовного розыска 
Центророзыск. К сентя-
брю 1919 года уголовно-
разыскные отделения 
функционировали 
в 62 городах. Тогда же 
появились научно-тех-
нические подразделе-
ния: кабинет судебной 
экспертизы, а также ре-
гистрационное и дак-
тило скопическое бюро. 
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Все вложения
окупятся с лихвой

Подобно римскому 
императору

На днях была опубликована пояснительная записка 
к проекту федерального закона «О федеральном бюджете 
на 2025 год и на плановый период 2026–2027 годов». Со-
гласно этому документу расходы по направлению «Куль-
тура и кинематография» в 2024 году составят 233 милли-
арда рублей, а на следующие годы — 285 и 290 миллиар-
дов рублей соответственно. Важны здесь не конкретные 
цифры, а то, что суммы заявлены существенно больше, 
чем в прошлом году. Не секрет, что время сейчас непро-
стое, и приоритетные сферы несколько другие. Следуя 
этой логике, кому-то может показаться странным увели-
чивать ассигнования на культуру. Но это только если рас-
сматривать эту сферу как индустрию развлечений. 
Как ни странно, нет ни одного способа сформировать иде-
алы, общественную позицию, картину мира более дей-
ственного, чем искусство. Порой мы даже не замечаем, 
как образы, увиденные на экранах, формируют наши 
взгляды о любви, дружбе, долге и помощи. Именно поэто-
му не стоит недооценивать культурный код, который счи-
тывается при просмотре кино, спектаклей, посещении 
выставок. 
Сейчас перед деятелями культуры стоит несколько задач. 
Первая, конечно, увеличение объема кинопроизводства 
и поддержки картин, выходящих на большие экраны, 
а также увеличение посещаемости театров (не в столице, 
поскольку аншлаги собирают практически все залы, 
а в регионах). Опять же не только потому, что надо импор-
тозамещать контент, а потому что отстаивание традици-
онных культурных ценностей дает возможность форми-
ровать взгляды как на текущую ситуацию, так и на исто-
рический контекст.
Интересно еще и то, как были распределены статьи рас-
ходов. Так, например, на проект «Пушкинская карта» (го-
сударство ежегодно перечисляет на нее пять тысяч руб-
лей), который позволяет школьникам и студентам по-
сещать различные культурные мероприятия, будет вы-
делено в два раза больше средств. Так же, как и на 
модернизацию театров и музеев. Еще одной немаловаж-
ной статьей расхода станет проект «Русские сезоны», на-
правленный на продвижение нашего искусства за рубе-
жом. Это важный шаг, поскольку поможет противостоять 
стереотипам о русских, которые довольно широко рас-
пространены в западном сознании. Отличная возмож-
ность показать нас настоящих, продемонстрировать все-
му миру, какие ценности отстаивают русские люди. Ду-
маю, у рядовых зрителей, скажем, в Европе, вопросов 
станет куда больше, но уже не к нам, а к тем, кто пытается 
выставить нас врагами и разрушителями.
Честно говоря, мне радостно наблюдать, какое значение 
приобрела культура в нашем обществе. Когда мы учи-
лись и только готовились к профессиональной жизни, 
преподаватели предупреждали, что сфера искусства раз-
вивается «по остаточному принципу», и вроде как нужны 
фильмы, картины, спектакли, но на поддержку рассчи-
тывать не стоит. Но сейчас совсем иная ситуация — об 
этом говорят и новые награды в сфере культуры, напри-
мер, премия Лихачева для музейных работников, учреж-
денная в прошлом году, и множество других начинаний, 
направленных на поддержку и продвижение творческих 
инициатив. 
Отрадно, что государство готово помогать тем, кто хочет 
и может реализовывать творческий потенциал в своей 
стране, и тем, кто стоит на страже культурных ценностей, 
о которых мы так много сейчас говорим. Я верю в то, что 
все вложения окупятся. Ведь нацией мы становимся, 
только когда имеем общий культурный код. 

Ну что ж, вот и подходит к финалу огородный сезон этого 
года. Получился он на удивление длинным — сентябрь 
выдался по-летнему теплым. Значит, лето у нас в средней 
полосе тоже оказалось рекордным, почти пять месяцев. 
Не считая холодного начала мая…
Скоро будем снимать по два урожая — как в южных реги-
онах! По крайней мере на моем приусадебном огородике 
кабачки и помидоры свирепствовали аж до конца сентя-
бря. Может, и на октябрь бы зашли, да одна-единственная 
холодная, минус пять, ночь погубила «долгожителей». Ну 
и так год оказался рекордным.
Но отчего-то опять вот погнали унылые лозунги: зачем 
нужны вам, «хозяюшки» (обязательно именно так пишут: 
в кавычках, как бы изначально обесценивая и урожаи, 
и заготовки), эти банки с закрутками, эти варенья, эта за-
морозка? И вот появилась даже статистика, что лишь 
тридцать процентов людей делают свои заготовки.
Я скажу так: тридцать процентов — это очень много! Это, 
извините, треть населения, которые видят смысл в том, 
чтобы «растить свое». И не надо этой трети населения 
объяснять, какие они нищеброды и глупцы.
А ведь сидят эдакие фифы, а может, просто криворучки, 
и объясняют: сейчас ведь все можно купить! И помидоры 
зимой, и клубнику, и яблоки. И соленья, и варенья. Так за-
чем же вы (тут снова трагическое закатывание глаз) тра-
тите свои драгоценные летние дни на вот это все? На сте-
рилизацию банок, на торчание в грядках, рассаду, порчу 
драгоценного маникюра во время ковыряния в земле? Не 
лучше ли посвятить время себе любимой: сходить на кон-
церт классической музыки, или к стилисту-парикмахеру, 
или на шопинг? Отвечу коротко: нет, не лучше.
Видите ли, дорогие мои фифы и фифочки. Вы, наверное, 
не пробовали нормального грунтового помидора, в кото-
ром и кислота, и сладость. А огурец хрустящий, а своя кар-
тошечка без химикатов? Покупная клубника — словно 
пластиковая, а ведь покупаем, на что-то надеемся. Но да-
же если на участке не получается вырастить что-то абсо-
лютно натуральное, без химии — ведь то долгоносик, то 
колорадский жук, то тля, то муравьи атакуют наши уро-
жаи, — то что говорить о промышленном производстве? 
После того как поешь своего, домашнего, покупную зе-
лень и овощи, даже с рынка, просто невозможно есть.
Отчасти поэтому многие из нас по-прежнему «сами себе 
фермеры». А закрутки, про которые тоже много плохого 
говорят. Домашние соленые огурцы или лечо, варенье, 
компот из клубники или замороженные домашние ягоды 
и смесь зелени никогда не сравнить с покупными.
Но даже, наверное, и это не главное. Не натуральность, не 
перспектива удивить своей продукцией, сделанной с ду-
шой. Главное, для меня по крайней мере, это возможность 
накормить людей натуральным. Да, может, это и наивно 
звучит, но я испытываю огромную гордость и радость, ког-
да привожу соседям-горожанам свой натуральный каба-
чок, пучок ароматной зелени и банку яблочного или клуб-
ничного варенья — как бабушка варила. И на работу со-
трудникам привожу, ведь не у каждого есть свой клочок 
земли и желание сажать рассаду в мае. Мои родные все ле-
то едят свое, натуральное, — и я этому страшно радуюсь. 
Быть может, эти аутентичные овощи и вкуснейшие заго-
товки без капли уксуса — лучшее из того, что я создала 
в своей жизни. И совершенно этого не стыжусь. Ведь даже 
римский император Диоклетиан, согласно преданию, от-
ветил когда-то своей пастве, которая призывала его вер-
нуться к власти: «Если бы вы видели, какую я вырастил ка-
пусту, вы бы перестали меня уговаривать…» 

Депутат Государственной думы Андрей Исаев не в первый 
уже раз поднял тему неконтролируемости аптечных сетей. 
По его мнению, из-за этого так высоки сейчас цены на лекар-
ства. Действительно, в Москве упаковка ходового противо-
вирусного препарата для лечения ОРВИ стоит уже тысячу 
с лишним рублей. А впереди осенне-зимняя эпидемия про-
студ и гриппа, когда едва ли не каждому понадобятся жаро-
понижающие, капли от насморка, пастилки для больного 
горла, а то и, не дай бог, антибиотики! Болеть становится все 
более накладно.
Разумные цены держатся лишь на средства из списка жиз-
ненно необходимых и важнейших лекарственных препара-
тов (ЖНВЛП). Их производство частично субсидируется 
в рамках госгарантий бесплатной медицинской помощи. 
Стоимость остальных препаратов не контролируется. По 
идее, рыночная экономика должна сама регулировать цены, 
которые определяются производителем, дистрибьютором 
и продавцом. Но в реальности, как утверждает тот же депу-
тат Исаев, все определяют аптечные сети.
Известно, что ретейлеры диктуют производителям, сколько 
должна стоить их продукция. Кроме того, они берут плату за 
вход, то есть за право быть поставщиком. Производители на-
зывают это продовольственным террором. Схожую полити-
ку ведут монополизировавшие рынок аптечные сети. На-
пример, они требуют от фарминдустрии бонусы за продви-
жение лекарства. Производитель платит и за расположение 
препарата на видном месте, и за «обучение персонала рабо-
те с ним» — попросту говоря, за рекомендации покупателям 
приобрести лекарство. Буквально навязываются и марке-
тинговые акции. Все эти издержки заставляют производите-
ля экономить — и хорошо, если не на качестве своей продук-
ции. Очевидно, что слишком многое в этой чувствительной 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА, ВЕРА НАЗАРОВА 
edit@vm.ru

1 КАКИЕ ПРИОРИТЕТНЫЕ ЗАДАЧИ СТАВЯТ И СОБИРАЮТСЯ РЕШАТЬ РОССИЙСКИЕ ДЕЯТЕЛИ КУЛЬТУРЫ 

2 ВЫПУСК ВАЖНЕЙШИХ ДЛЯ УСПЕХА БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ БЕСПИЛОТНИКОВ УВЕЛИЧАТ МНОГОКРАТНО

3 БОЛЕТЬ СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ НАКЛАДНО: ЧТО ПОМОЖЕТ СНИЗИТЬ ЦЕНЫ НА ЛЕКАРСТВА

4 СТОИТ ЛИ ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ ТРУДОЕМКИХ, УТОМИТЕЛЬНЫХ, НО ВКУСНЫХ ЗАГОТОВОК НА ЗИМУ

1

2

30 сентября. Технополис «Руднево». Мастер производственного обучения по сборке дронов Роман Данчев-
ский на площадке практической подготовки. Боевые дроны московского производства скоро нанесут удар 
по позициям ВСУ. Фото: Дмитрий Дубинский

Аптеки
раскинули сети

сфере определяется интересами бизнеса, а не больного. А ведь 
речь идет не о качестве продуктов (оно, конечно, тоже очень 
важно), а о лекарствах, от которых зависит здоровье человека, 
а порой и его жизнь.
Ограничить аппетиты владельцев аптечных сетей не так труд-
но, как это может показаться. В 2021 году Государственная ду-

ма уже рассматривала этот вопрос. В частности, предлага-
лось ввести положение, по которому одному владельцу не 
может принадлежать более 20 процентов аптек в городе. 
Получаемые сетями бонусы хотели ограничить 5 процента-
ми от цены лекарства. А плату за право поставки препарата 
и вовсе отменить.
Но аптечный бизнес умеет защищать свои интересы. Тот за-
конопроект так и не был принят. И вот сейчас предложено 
его реанимировать. Но станет ли удачной попытка номер 
два? Уже слышны возражения. Дескать, такой закон в пер-
вую очередь ударит не по федеральным сетям, представлен-
ным во многих областях страны, а по местным, которые не 
смогут развиваться в своих регионах. Но ведь именно феде-
ральные сети-монополисты, открывая новые аптеки, вытес-
няют с рынка местный малый и средний бизнес. Также нас 
уверяют, что производителям выкручивают руки в интере-
сах покупателя, что благодаря бонусам снижаются цены 
в аптеках. Каковы эти цены и сколько денег из семейного 
бюджета уходит на лекарства, прекрасно знает любой боль-
ной. Аптечные сети свято хранят свои коммерческие тайны 
и ни за что не признаются, какой процент берут себе от ко-
нечной стоимости препарата.
Число аптек в России продолжает расти, их уже больше 
80 тысяч. В обозримом будущем эта цифра может увеличить-
ся до 100 тысяч. Причем рост обеспечен не за счет сельской 
местности, где слишком дорога логистика и мало платеже-
способных покупателей, а за счет открытия новых сетевых 
аптек в больших городах. Зачастую в одном доме работают 
две-три аптеки — и все рентабельны, все приносят прибыль. 
Это лучше всего свидетельствует о том, что цены завышены. 
Снизить их может только конкуренция, которой, как извест-
но, больше всего боятся монополисты.

3
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Выступая недавно в Киеве на втором «международном фору-
ме оборонных индустрий», «просроченный» президент Зе-
ленский наврал с три короба о «достижениях» в выпуске во-
енной продукции. Понятно. США и в целом страны блока 
НАТО сейчас перенаправляют поток вооружений с украин-
ского театра военных действий на ближневосточный, на по-
мощь Израилю. Но «ще не вмерла Україна», заявил глава 
киевского режима. С совершенно серьезным лицом комик 
пошутил, что оборонная отрасль страны «на пути к лидер-
ству, как минимум в Европе». По его словам, за первое полу-
годие 2024 года «самостийная» произвела в 25 раз больше 
боеприпасов для артиллерии и минометов, чем за весь 
2023 год. Кроме того, сказал Зеленский, общее количество 
дронов, которое на Украине способны производить ежегод-
но — 4 млн, а уже 1,5 млн законтрактовано.
Эти бредовые наркотические видения мало соотносятся со 
скулежом убежавших из Угледара украинских «захисников», 
которые утверждают, что «москали» просто закидали «укре-
пы» ВСУ снарядами, а русские беспилотники стали преоб-
ладать в небе войны.
Вопросам развития дронов специального назначения было 
посвящено недавнее заседание Военно-промышленной ко-
миссии. Выступая на нем, Верховный главнокомандующий 
Вооруженными силами Российской Федерации Владимир 
Путин сообщил, что с этого года в стране действует нацио-
нальный проект «Беспилотные авиационные системы». За 
2023-й в армию было поставлено порядка 140 тысяч беспи-
лотных аппаратов различных типов. «В текущем году выпуск 
беспилотников планируется увеличить в разы, — добавил 
глава российского государства, — а если сказать поточнее, 
практически в 10 раз». Важно, отметил Владимир Путин, что 
наряду с крупными компаниями и концернами массовое 

Дроны особого 
назначения

производство беспилотников налаживают организации так на-
зываемого народного оборонно-промышленного комплекса. 
При этом их продукция зачастую не уступает по надежности 
и эффективности применения БПЛА, выпущенных крупными 
предприятиями. Тестируются новые дроны непосредственно 

на украинских фронтах. Авторитетное американское изда-
ние Forbes сообщило, что на днях в боях на Украине Россия 
впервые задействовала дрон с ручным противотанковым 
гранатометом (РПГ). Возможно, речь идет о БПЛА «Бердыш» 
производства «Уралдронзавода». Это выросшее на энтузиаз-
ме конструкторов-патриотов и на средства наших неравно-
душных граждан предприятие народного ОПК прежде уже 
здорово «порадовало» врага беспилотником-убийцей 
«Упырь». Такие FPV-дроны эффективно ликвидируют броне-
технику врага. На их счету сотни бронеавтомобилей 
HMMWV, International MaxxPro, Husky, десятки БПМ Bradley 
и даже хорошо защищенный американский танк Abrams.
Геноцид боевых машин неприятеля должна продолжить но-
винка «Уралдронзавода» — тяжелый БПЛА «Бердыш». Он 
способен донести на дальность 25 км целых 20 кг «ништя-
ков» для противника. Это могут быть бомбы, мины, а также 
боевая навеска в виде реактивного пехотного огнемета или 
РПГ. Не исключено использование БПЛА модульного типа 
«Бердыш» и для борьбы с вражеской «нечистью» — пока еще 
досаждающим нашим войскам гексакоптером «Баба-яга».
«Винтом к винту» с продукцией народного «Уралдронзаво-
да», «Ижевских беспилотных систем» концерна «Калашни-
ков» и «Ланцетов» ZALA AERO в небе Украины скоро полетят 
боевые дроны московского производства. На прошлой неде-
ле президент России Владимир Путин и мэр столицы Сергей 
Собянин посетили новый индустриальный парк «Руднево», 
где идет формирование Федерального центра беспилотных 
авиационных систем. Уже возведено 18 производственных 
корпусов, включая опытное производство и конструктор-
ское бюро. На промышленной площадке кластера свои мощ-
ности развернут 17 инновационных компаний, большая 
часть из которых будет выпускать БПЛА.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

Александра Ерошенко простыми словами расска-
жет о сложном мире искусства, заглянет за теа-
тральные кулисы и в художественные мастерские

АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

культрассвет

,
твенные мастерские
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точка Сегодня точку в номере ставят финалистки национального конкурса «Мисс Россия — 2024». Второй вице-мисс Россия — 2024 стала Ульяна Евдокимова (слева) 
из Санкт-Петербурга, Первой вице-мисс — Ирина Миронова (справа) из города Тольятти Самарской области. Главный титул «Мисс Россия — 2024» завоевала Вален-
тина Алексеева (в центре) из Республики Чувашия. Победительнице всего 18 лет, она с отличием окончила чувашскую гимназию, мечтает выучиться на врача. 
В торжественной обстановке девушке вручили корону из белого золота и сертификат на один миллион рублей. Теперь Валентина Алексеева будет представлять 
страну на конкурсе «Мисс Вселенная». Заявки на участие в конкурсе на звание главной красавицы страны прислали 85 тысяч девушек из разных уголков России. 
Из всех претенденток организаторы отобрали 50 участниц, которые и вышли на сцену концертного зала «Барвиха Luxury Village» в Подмосковье.

Учителям хотят дать 
право на моральную 
компенсацию.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА КОЧИНА
ЮРИСТ

В Конституции и Граждан-
ском кодексе России закре-
плено право на защиту чести, 
достоинства и деловой репу-
тации каждого гражданина 
нашей страны. Именно поэто-
му я не понимаю смысл оче-
редного законопроекта, кото-
рый хотят внести в Госдуму. 
Да, институт морального пра-
ва в нашей стране несовер-
шенный, и это еще мягко ска-
зано — как правило, там 
очень маленькие суммы ком-
пенсации. Однако то, о чем 
говорит автор законодатель-
ной инициативы, уже пропи-
сано в наших нормативно-
правовых актах. 
Если в законопроекте будут 
указаны аспекты, касающиеся 
конкретно представителей пе-
дагогических профессий, ко-
торые будут упрощать проце-
дуру обращения в суд, то это 
уже другое дело. Однако пока 
подробности неизвестны. 

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Профессия учителя связана 
со взаимодействием с людь-

ми, и что самое важное — 
с детьми, в отличие от пред-
ставителей многих других 
профессий в нашей стране. 
Учитывая, что ребята и их ро-
дители бывают разные, дан-
ный законопроект может 
быть уместен. Законодатель-
ство России позволяет вне-
сти данную инициативу в Гос-
думу и принять ее. Поэтому, 
думаю, документ рассмотрят 
с особым вниманием.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА 

Не понимаю, зачем нужна эта 
инициатива, ведь у нас есть 
законы, позволяющие обра-
титься в суд с иском о защите 
чести и достоинства. Этим 
правом могут воспользовать-
ся все граждане, зачем выде-
лять именно педагогов... Не-
давно прошел День учителя. 
Возможно, эта инициатива 
нужна была, чтобы зарабо-
тать какие-то политические 
очки. Нам важно думать 
о том, чтобы мирным путем 
налаживать отношения педа-
гогов с родителями учеников, 
а не судиться.

В Государственную думу внесут законопроект о праве 
педагогов требовать компенсацию морального вреда, 
причиненного распространением сведений, порочащих 
их честь и достоинство. Документ разработал вице-спи-
кер Госдумы Борис Чернышов.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Пять минут 
без света
Распространение электричества четко связано в созна-
нии нашего человека с советской властью. Коммунизм — 
это советская власть плюс электрификация всей страны, 
ленинское определение осталось со школы. И образова-
ние всеобщее — ученье, которое тоже свет, — придумали 
в СССР. Отключение света воспринимается обывателями 
как неприятный эксцесс, нарушение базового права 
гражданина пользоваться бытовыми приборами и техни-
кой. Современный человек во всем мире стал технологи-
чески зависимым. А ведь в реальности все должно быть 
наоборот, технологии придуманы человеком и должны 
ему подчиняться. Про их место в жизни нужно понимать: 
они для комфорта, а не для счастья. Поэтому не стоит сте-
нать, когда произошла поломка на линии, как будто слу-
чилось несчастье. Беда, если перепутаешь бытовой дис-
комфорт с концом света. 
Нужно учиться у детей, которые точно знают разницу. 
Большинство важной для них активной жизни проходит 
без света, на улице, на воздухе. Мир они познают тактиль-
но, или пробуя на вкус, или вдыхая запахи. Визуальные 
стимулы пока не вытеснили все остальные способы вос-
приятия. Телевизор, компьютер еще впереди. А пока — 
камень холодный, собака теплая и лохматая, жучок щеко-
чет ладошку, а трава — пяточки, цветы издают аромат, 
теплое молоко оставляет усы на верхней губе, и все сме-
ются. Сбой программы развития — это когда начинает 
казаться, что настоящая жизнь есть только при искус-
ственном свете. 
Счастье, когда все чувства включены, как в детстве. Ког-
да свет внезапно потухает — включается воображение. 
Когда гаснет телевизор, наступает время откровений. 
Телевизор вовлекает в чужие образы. Отворачивает зер-
кало от вас. 
Чувство превосходства расцветает в изоляции. Когда 
один на один с собой, легко представить себя всемогу-
щим. Телевизор и компьютер, эти конвейеры грандиоз-
ных образов, вмешиваются в нашу частную жизнь, меша-
ют вызреть настоящим плодам. Человеку легче имитиро-
вать готовые программы, чем придумывать свои. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Консультация 
«Основы самозанятости. 
Юридические вопросы»

 Площадь Ильича 
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1 
ГБУ центр «Моя Карьера» 
8 октября, 10:00, бесплатно
Специалист центра объяснит, 
кто такие самозанятые, какие 
ограничения для них устанав-
ливает закон, как работать 
с приложением «Мой налог». 

Мастер-класс
«На встрече инсайтов»

 Комсомольская 
Ул. Новорязанская, 23,
Фудмолл ДЕПО Москва
8 октября, 19:00, бесплатно 
Участникам встречи помогут 
понять собственные цели и на-
строиться на их достижение. 
Также расскажут о различных 
экологичных программах роста 
талантов для сотрудников, 
лидеров и команд. 

деловая афиша

Родился президент, приняли 
новую Конституцию
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1907 год.В Москве зооло-
гом Александром Котсом 
был основан Государствен-
ный Дарвиновский музей.

1950 год.Родился Влади-
мир Молчанов, советский 
и российский журналист, 
автор и ведущий телепро-
граммы «До и после полу-
ночи».

1952 год.Родился Влади-
мир Путин, президент Рос-
сийской Федерации.

1977 год.В СССР принята 
брежневская Конституция.

1993 год. Пост № 1 в Рос-
сии перенесен от Мавзолея 
Ленина к Могиле Неизвест-
ного Солдата.

2001 год.США начали во-
енную операцию в Афгани-
стане.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Романтик и почти затворница. 
К юбилею Новеллы Матвеевой

Сегодня, 7 октября, исполня-
ется 90 лет со дня рождения 
Новеллы Матвеевой. И поэ-
том, и бардом она была уди-
вительным, ни на кого не по-
хожим. 

Голос Матвеевой спутать 
с каким-то другим было тоже 
невозможно: он был невесо-
мым и чуть дрожащим. Обре-
ченная на занятия литерату-
рой и поэзией с детства 
(отец — географ, историк-кра-
евед, романтик, назвавший 
детей Новеллой и Роальдом; 
мать — поэтесса, дед — писа-
тель, дядя — поэт-футурист 
и т. д.), она порой казалась 
блаженной, так далеко и отре-
шенно от всех находилась. 
Творчество поэтессы, такое 
разное, но всегда отмеченное 
каким-то особым светом, со-
ставляло ее особый мир, в ко-
торый она крайне мало кого 
пускала, особенно в послед-
ние годы. Романтичная, всег-
да чуть печальная, она была 
едина с любимой семиструн-
ной гитарой и, казалось, ожи-
вала, только обняв ее... 
В 1950-х Новелла Николаев-
на, тогда совсем юная, рабо-
тала в детском доме. Это на-
ложило особый отпечаток на 

ее ощущение мира: она виде-
ла слишком много бед, равно-
душной к ним оставаться не 
могла и предпочла закрыться 
от недоброго мироздания, 
жить в своей «скорлупке». Но 
зато те, кому она открывала 
двери в свой дом, знали, из 
какой тонкой ткани скрое-
на ее удивительная, ранимая 
душа... 
К 28 годам она окончила Выс-
шие литературные курсы при 
Литературном институте име-
ни Горького и с тех пор много 

и активно печаталась и испол-
няла песни на свои стихи 
и стихи мужа, Ивана Киуру. 
Поэтом он был исключитель-
ным, но издавали его мало, 
что Новеллу Николаевну бо-
лезненно задевало. После его 
смерти она будто остекляне-
ла: это была боль больше той, 
что можно перенести. Отсвет 
их взаимной глубочайшей 
любви встречается в каждом 
ее стихотворении и песне. 
Вспомните знаменитую пес-
ню «Девушка из харчевни»:

Любви моей ты боялся зря —
Не так я страшно люблю.
Мне было довольно 
видеть тебя,
Встречать улыбку твою... 

Вскоре погиб литсекретарь 
Матвеевой — яркий поэт Ми-
ша Нодель. Это переполнило 
чашу боли. Она много писала, 
нередко в стол, переводила 
Шекспира. Память о ней — ее 
нестареющие песни. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

дата

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
15/Х премьера Гамлет. 16/Х пре-
мьера Гамлет. 18/Х Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
19/Х Юнона и Авось. 20/Х Шут 
Балакирев.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. Концерт-
ный зал.
Б. Николопесковский пер., 11, 
ст. м. «Смоленская», «Арбат-
ская». ✆ (915) 168-07-14.
9/X в 19 ч. Цикл «Антология 
мировой оперы». Концерт № 1 
«Вердиана». В программе 
произведения Верди. В кон-
церте примут участие артисты 
оперной труппы Творческого 
объединения Владимира 
Вексельмана.

Государственный централь-
ный театральный музей 
имени А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11.
✆ (915) 168-07-14.
11/Х в 19 ч. Концерт «Музы-
кальные акценты». Лауреаты 
международных конкурсов, со-
листы творческого коллектива 
Luminis Artis: Марина Шиганова 
(скрипка), Илья Самсонов 
(виолончель). Гендель, Бетхо-
вен, Шуберт, Хандошкин, Тиц, 
Глинка, Глиэр. 
Дом-музей Марины Цветае-
вой. Концертный зал.
Борисоглебский пер., 6, стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.
19/Х в 18 ч. Цикл «Русский 
романс». Концерт «Посвящение 
женщине». Ирина Гайдукова 
(сопрано), Лолита Бегалиева 
(фортепиано). Алексей Казаков 
(художественное слово).

досье
Новелла Николаевна 
Матвеева (7 октября 
1934 — 4 сентября 
2016) — советская и рос-
сийская поэтесса, проза-
ик, переводчица, бард, 
драматург, литературо-
вед. Лауреат Пушкин-
ской премии в области 
поэзии и Государствен-
ной премии Российской 
Федерации в области ли-
тературы и искусства, ав-
тор 25 поэтических сбор-
ников и 12 музыкальных 
дисков. В 2002 году был 
издан сборник произве-
дений Матвеевой в четы-
рех томах. 

Поэт, переводчица и бард Новелла Матвеева 
предположительно на своей даче в Сходне. Фото конца 1990-х 
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